
пролетарии Scex стран, соединяйтесь!

V

ГАЗЕТА •• 
ОСН ОВАНА  
I И Ю Н Я  
1917 Г О Д А

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

СРЕДА, 1 ИЮНЯ 1988 ГОДА № 127 (20347) Цена 3  коп.

Сегодня -  
Между

народный 
день

защиты
детей

н о в о с т и
В фонд 

детских домов
По итогам трудовой 

деятельности в первом 
квартале этого года трест 
«Томскжилстрой» завое
вал первенство в отра
слевом министерстве. 
Трест награжден перехо
дящим Красным знаме
нем и первой денежной 
премией. По .решению со
вета трудового коллекти
ва эта премия в размере 
13.075 рублей передана 
строителями в фонд дет
ских домов Томска.

Строители треста дела
ют это не первый раз: 
премии различного ранга 
они систематически пере
дают в различные обще
ственные фонды.

В. ЛЕБЕДЕВ.

Пример
колпашевцев
Во многих коллективах 

Колпашева и Колпашев- 
ского района собираются 
отметить Международный 
день защиты детей добро
вольными взносами * 
фонд /Советскога фонда 
мира. Провести специ» 
альный сбор средств для 
этой благородной цели 
приняли решение во мно
гих цехах завода «Ме
таллист». Вот уже мно
го времени регулярно 
перечисляют в Фонд ми
ра свои заслуженные 
премии йредседаггель. 
профсоюзного комитета, 
совхоза «^Чажемтов-
ский» С. Н. Микулич. За 
последние полтора года 
она перечислила таким 
образом более трехсот 
рублей. У. СЕРГЕЕВ.

НАВСТРЕЧУ
X I X
всесоюзной
ПАРТИЙНОЙ 
КОНФЕРЕНЦИЙ

: в ш ы в ш ь

в  СТРОКИ...

„Наука нас критикует I I

Убежден, что коммунисты, 
как и беспартийные, с боль
шим одобрением встретят 
положения, изложенные в 
Тезисах и направленные на 
дальнейшую демократиза
цию в обществе, включая, в 
первую очередь, демократи
зацию партийной и государ- 

.Л  ственной жизни. Мне хоте- 
^  лось бы обратить внимание 

на одно положение Тезисов, 
может быть, не так уж рез
ко бросающееся в глаза, но, 
по-моему, столь же револю
ционное. В Тезисах говорит
ся: «...создаются и возмож
ности .взаимосвязанно осу
ществить цикл: научные
исследования — техника и 
технология — инвестиции 
— производство — сбыт — 
обслуживание. Трудовые 
коллективы смогут быстрее, 
без проволочек и ведомст
венных согласований обнов
лять оборудование и техно
логию».

В чем я вижу революцион
ность этого положения? 
Именно в слове «инвести
ция», Ведь как сегодня 
сформулирована позиция 
связи науки и производст
ва? Исследование — разра
ботка — внедрение. В по
следнее время появились 
еще этапы: сбыт — обслу
живание. Чем такая пози
ция несовершенна? Именно 
тем, что предполагается лю- 
■5ую разработку обязательно

внедрять в производство.
На лозунгах фасадов ву

зовских и отраслевых ин
ститутов непременно значит
ся: достижения науки — в 
производство. Постоянна и 
критика промьипленности со 
стороны руководителей нау
ки за медленное внедрение 
разработок. А только и 
столько ли виновато в этом 
производство? Практика по
казывает: далеко не всегда. 
У новой разработки, не го
воря уже о новых идеях, 
есть одна особенность: как
правило, в первые годы они 
не приносят прибыли. А в 
условиях особенно полного 
хозяйственного расчета этот 
фактор немаловажен. То 
есть сейчас существует сво
его рода объективный тор
моз для внедрения новой 
техники в производство. Вы
ход из этого положения 
один: нужны дополнитель
ные стимулы для производ
ства. А их-то и дают пред
лагаемые Тезисами ЦК 
КПСС инвестиции, пред
шествующие производству.

Форма их может быть раз
ной: и новые капиталовло
жения в техническое пере
вооружение, и новые произ
водственные мощности, если 
старые не удовлетворяют пе
редовой технологии, и, на
конец, определенная мате
риальная дотация в виде 
компенсации убытков или

договорных цен. Ведь не 
секрет, что сегодня потенци
ал науки во многах случа
ях выше производственного 
потенциала, а цикл замены 
устаревших (но устойчиво 
идущих в производстве) из
делий на новые — достаточ
но велик

В этой же связи возникает 
и такое предложение — а 
почему бы не создать в Том
ске межотраслевое объеда- 
ненне по выпуску товаров 
народного потребления? 
Ведь общая установка из
вестна: нужно довести объ
ем вьтуска товаров народ
ного потребления примерно 
до уровня потребляемого 
фонда заработной платы (с 
определенным, уточнением)!. 
(Сейчас этим занято каждое 
предприятие — ищет, чтобы 
выпускать не очень далекое 
от его' основной продукции. 
При этом в работу не задей
ствован большой потенциал 
вузовской и академической 
науки. Вот мы и смотрим с 
большой завистью на ту 
часть выставки «Ускоре- 
ние-90» — кстати, очень до
бротно сделанной выставки, 
— где представлены образ
цы изделий, вьшускаемых за 
рубежом или в других горо
дах страны. Ведь сегодня 
только одно предприятие го
рода — радиотехнический 
завод — несет на себе льви
ную до.лю этой работы. И то

для участия в его перспек
тивных разработках уже на
чали привлекаться многие 
вузы и предприятия города, 
хотя, кроме/ патриотизма, 
другого интереса у этих ор
ганизаций пока нет. Другое 
дело — создание межотрас
левого научно-производствен
ного комплекса. Здесь мож
но использовать такие про
грессивные формы, как вре- 
метаые творч§,ские коллек
тивы, научно - технические 
бригады, н, главное, переве
сти задачу разработки и вы
пуска товаров народного по
требления с кустарного на 
очень высокий научно-тех
нический уровень. Конечно, 
для решения этой задачи по
требуются большие усилия, 
ломка традиционного мест
нического, а подчас и просто 
бюрократического подхода, 
нестандартные решения.

, И последнее. Уж коль 
скоро упор в Тезисах дела
ется на повьипение роли Со
ветов в жизни Нсппей стра
ны, я думаю, что подчине
ние такого научно-производ
ственного объединения, по 
созданию товаров культур
но-бытового и хозяйственно
го назначения непосредст
венно местным Советам пе
ревело бы их работу на зна
чительно более весомый 
практический уровень.

А. КРЕЧМЕР, 
инженер.

Фото В. Гнюсова.

ж ______ помогут ускорить ход эко-
ж 'И ^ В ж ж ж Р  комической реформы, де-̂

^ мократизации общества.
разворачивается обсуждение 
Тезисов ЦК КПСС на от
крытых партийных собрани
ях в цехах, на предприятн- 

^  ях, в учреждениях области. 
• У нас в отделе 13 ком

мунистов, а на собрание 
пришло около 50' человек, 
практически все сотрудники. 
Столь же активно прошло и 
само обсуждение Тезисов. 
Полностью поддерживая 
курс ЦК КПСС на углубле
ние перестройки, участники 
собрания вносили предложе. 
ния, которые, на их взгляд.

Речь, в частности, шла о 
необходимости пересмотра 
порядка отчисления прибы
ли в фонд министерств, си
стемы переподготовки инже
нерных кадров. Внесены 
п{юдложения пересмотреть 
структуру партийных и со
ветских органов в сторону 
сокращения численности 
аппарата, а также об отмене 
льгот его работникам.

Обсуждались и проблемы, 
которые должны решаться 
внутри коллектива. Говори
лось о необходимости

улучшать работу отдела.
Г. ФИЛИМОНОВ, 

секретарь парторганиза
ции отдела главного 

технолога объединения
«Сибэлектромотор».* * *

Тезисы ЦК КПСС нахо
дят поддержку у коммунис
тов и беспартийных работ
ников нашего комбината. 
Обсуждение охватьшает са
мый широкий спектр проб
лем. На открытых партий
ных собраниях карамельного 
цеха и вспомогательных 
служб, например, высказа
но мнение: объективно и
взыскательно (особенно это

касается прессы) оценивать 
все периоды истории пар
тии и страны, а не только 
отстоящие от нас на 50 
лет. Самокритично говори
лось о том, что самим надо 
побыстрее овладевать ленин. 
сними нормами—в работе 
ли, в общественных ли де
лах.

Немало взысканий каса
лось непосредственно дел 
коллектива. Критические за
мечания и предложения 
взяты на контроль.

В. КОЛОКОЛОВА, 
секретарь партбюро кон

дитерского комбината 
«Красная звезда».

Д о б р о  п о ж а л о в а т ь ,  

е р м о л о в ц ы !
Вчера общественность областного центра тепло встре

тила в аэропорту Богашево труппу артистов Московского 
ордена Трудового Красного Знамени театра им. М. Н. 
Ермоловой.

Серебристый лайнер «Ту-154» замер у перрона аэро
вокзала. Подан трап. Собравшиеся аплодисментами при
ветствуют художественного руководителя театра заслу
женного артиста РСФСР, лауреата Государственной пре
мии Р^СФСР Валерия Фокина, народного артиста РСФСР 
Зиновия Гердта, заслуженного артиста РСФСР Виктора 
Павлова, заслуженную артистку РСФСР Наталью Архан
гельскую, заслуженного артиста РСФСР Валерия Ереми- 
чева, артистов Татьяну Догилеву, Александра Пашутина 
и других широко известных артистов. Цветы, традицион
ные хлеб-соль, теплые приветствия.

Гдстроли театра начинаются сегодня.

В лесном цехе

КАЧЕСТВО РОСТА

Тут гостей встречает 
в с я Г р у з и я

...................

W

«Огромное блюдо с алыми черешнями и 
нежно-розовыми ягодами виктории, пере
сыпанными зеленью, было ритуальным зна
ком искреннего гостеприимства {аналогич
но русскому хлебу-соли| в руках танцующе
го мальчика-джигита. Этими дарами Грузии 
были встречены сошедшие с самолета то
мичи.

Делегацию томичей встре
чали Председатель Совета 
Министров Грузинской ССР 
О. Е. Черкезия, второй се
кретарь ЦК Компартии рес
публики Б. В. Никольский, 
секретарь ЦК Н. А. Попхад- 
зе, заведующий отделом 
культуры ЦК В. Г. Лордки- 
панидзе, министр культуры 
В. Р. Асатиани, секретарь 
горкома Н. И. Логидзе, ви
це-президент Академии наук 
Грузинской ССР Э. А. Сех- 
ниашвили, председатель 
правления Союза театраль
ных деятелей, народный ар
тист СССР Г. Г. Лордкипа- 
нидзе, представители обще, 
ственности и трудовых кол
лективов.

Приветствуя сибиряков, 
председатель Тбилисского 
горисполкома И. А. Андри- 
адзе сказал, что томичей 
ждали с нетерпением. Что в 
их лице тбилисцы прошед
шей зимой приобрели насто- 

-  ящих друзей. Это мнение
^  каждого, побывавшего в

Томской области во время 
Дней культуры Грузии. Как 
необозримы просторы Сиби
ри, так велика оказалась 
теплота людей, живущих 
там. Во время Дней культу
ры Грузии в Томской обла
сти тбилисцы еще раз убе
дились, что ничто так не 
способствует раскрытию на
ционального характера, как

искусство. Эта доброта от
ношения друг к другу — 
свидетельство незыблемости 
на'циональных традиций, ос
нованной на крепкой дружбе 
народов. Сегодня здесь го
стей встречает вся Грузия, 
сказал он. Вас ждут все с 
нетерпением. Добро пожало
вать!

Выступая с ответным сло
вом, председатель Томского 
горисполкома Ю. Я. Кова
лев поблагодарил за теплый 
прием и сказал, что пред
ставители грузинского наро
да, выступавшие в Томской 
области во время Дней 
культуры Грузии, увезли с 
собой частицу сердец сиби
ряков. Нашими гостями бы
ли лучшие творческие кол
лективы вашей республики. 
И мы уже у трапа самоле
та почувствовали дружбу, 
покорившую нас.

Букеты цветов в руках 
томичей, любующихся из 
окон автобуса открывающей
ся панорамой гор, и кусты 
ярких роз, которыми обса
жена дорога из аэропорта, 
казались символами раду
шия и гостеприимства.

На следующий день деле
гация томичей возложила 
цветы к памятнику В. И. 
Ленина в Тбилиси. Вечером 
в Большом концертном зале 
состоялось открытие Дней 
культуры.

Заместитель' Председателя 
Совета Министров Грузин
ской ССР 3. А. Чхаидзе, 
приветствуя собравшихся, от- 
метил, что во время визита 
творческих иолйективов 
Грузии в Томскую область 
гости воочию увидели, как 
нелегко даются сибирякам 
все их трудовые достиже
ния. Многие из ваших до
стижений мы используем у 
себя, сказал он. Без взаим
ной поддержки нам не ре
шить проблем перестройки. 
Грузия покажет томичам 
все свои достижения, поде
лится своими успехами.

Второй секретарь Том
ского обкома КПСС А. С. 
Зарембо, подчеркнув исто
рическую связь Томска "и Гру
зии (начавшуюся еще в то 
время, когда первый в Си
бири униве1зситет ’ готовил 
кадры для Закавказья), 
сказал, что наши связи, на. 
ша дружба должны расти и 
крепнуть. Потом начался 
концерт. О нем газета рас
скажет подробно позднее. А 
мнение тбилисцев выража
лось единодушно в одном 
слове: «Великолепно!».

После заключительного 
номера песней о Тбилиси, 
которую зрительный зал 
вместе с томичами исполнил 
под аккомпанемент симфо
нического оркестра, шквал 
аплодисментов продолжался 
так долго, что только опу
стившийся занавес разделил 
зрителей и участников кон
церта.

Сейчас творческие кол. 
лективы Томска начали свои 
гастроли по другим городам 
Грузии. э. стоилов.

(По телефону из г. Тби
лиси).

За прошедшую неделю, с 23 по 27, мая редакция получи
ла 216 писем. Получено также 127 ответов на опубликован
ные материалы и неопубликованные письма, направленные 
редакцией для принятия мер е соответствующие учрежде
ния и организации.

Социалистический плюрализм мнений. 
Это кажущееся таким теоретическим по
нятие, рожденное перестройкой, являет 
свою живую и конкретную природу в ре
дакционной почте. Пристрастным, заинте
ресованным и, не побоимся сказать, ис
кренним мнением читателей газеты сопро
вождается буквально каждое явление об
щественной жизни в области. Недавний 
пленум обкома КПСС... Обсуждение канди
датур на XIX Всесоюзную партийную кон
ференцию... Предложения в адрес XIX 
Всесоюзной партийной конференции... 
Первые отклики на Тезисы ЦК КПСС к 
XIX партконференции... Методы решения 
некоторых обострившихся вопросов наше
го бытия: торговля сахаром. очереди у 
винных магазинов, ход благоустройства, 
отключение тепла в детских садах, сделан
ное явно не по погоде... И, так далее. 
Часть этих писем уже опубликована, часть 
будет использована при подготовке мате, 
риалов в последующем, многие, как и рань
ше, редакция направит для принятия мер 
«по принадлежности».

Второе, что, пожалуй, объединяет чита
тельские письма в минувшую неделю, — 
это повышение «планки надежд» на пере
стройку. Более того, позицию отдельных 
товарищей, пожалуй, нельзя определить 
иначе, как нетерпение любого ее замедле
ния. В поле зрения читателей попадают и 
вызывают соответствующие оценки явле
ния, до которых журналисты не добра
лись: профессора, которые десятилетиями 
не ведут никакой научной работы, лишь 
подписывают отчеты своих сотрудников: 
необоснованные льготы отдельным катего
риям работников; неповоротливость некото
рых звеньев управленческого аппарата, 
сводящая на нет усилия общественности. 
Существенные и нужные подсказки жур

налистам. Только о чем бы хотелось ска
зать, так это о конкретности. Вот ее как 
раз и не хватает. Есть много догадок, 
предположений, но не фактов. Есть много 
рассуждений по аналогии, на основе про
читанного, услышанного, а не на основе 
собственного опыта. А политику на основе 
предположений не построишь, хлеб поли
тики — факты. Взятые предельно конкрет
но и взвешенно, как говорится, от фамилии 
до места действия, они рождают тот уро
вень деловитости и практичности в поста
новке вопроса, который исключает воз
можность саму эту постановку опрокинуть 
консервативным окриком: «Демагогия!». •

И последнее. Не лучший способ дискус
сии — хлесткость, доходящая до ругани. 
Конечно, журналистов «перепугать» нель
зя. если даже нюкимать на «презрение», 
так, как делает это в письме томич 
В. Андреев, или предсказывать, за что 
«снимут редактора», как получилось у 
Г. Лушникова. Для журналистов «перепу
ганная душа» (как у М. Зощенко — для 
писателей)—это же «потеря квалифика
ции». Но, думается, не в хлесткости и ру
гани польза. Они идут не от желания де
ло сделать, а скорее, от совсем других же
ланий.

А надо дело делать. Будничное. Прак
тическое. Простое. О многих из них вели 
речь читатели на «прямой линии» газеты, 
содержайие которой публикуется на второй 
странице. Этой публикацией мы не только 
«оформляем принятие заказа» напшх чи
тателей на последующие линии. Сегодня 
исполняется 71 год со дня выхода первого 
номера газеты. Разговор, начатый «прямой 
линией», можно продолжить на встрече с 
работниками газеты в городском саду, на 
первом празднике газеты.

ПРИГЛАШАЕМ.
Отдел писем.

В об'ьедчнении «Том- 
леспром» подведены итоги 
соревнования экипажей
«ЛП-19». Рубежи клуба 
«Лесоруб-80» (23 тысячи 
кубометров для предприятий 
южной зоны и 24 тысячи 
кубометров — северной), 
установленные на январь— 
март, преодолели 13 кол
лективов. Сравните показа
тели членов клуба (первая 
цифра — объем валки в 
тысячах кубометров, вто
рая—выработка на маши- 
но-смену в к^^бометрах):

Н. Ф. Пчелка, П. А. Бу
сыгин
(Комсомольский ЛПХ)
35.4 316
В. К. Кузнецов, В. А. Ги- 

рушев, Н. И. Сысоев, С. М. 
Филимонов

(Аргат-Юльский ЛПХ)
28.4 181
П. Ф. Чурин, Н. Б. Титов
(Асиновский ЛПХ)
27.2 219
Н. В. Колтаков, А. С.
Якунин
(Асиновский ЛПХ)
24.2 201
Лидерство, как убеждаем

ся, прочно удерживает эки
паж коммуниста Н. Ф. Пчел
ки из Комсомольска. При
чем он перекрыл прошлогод
ний рекорд «Томлеспрома», 
когда за три месяца было 
выработано 29,8 тысячи ку
бометров леса. Что помогает 
правофланговым? Прежде 
всего -многосменка и регу
лярное проведение техухо. 
дов. От соперников это не 
секрет. Недаром за 30 ты
сяч кубометров перевалили 
еще пять экипажей объеди
нения, пока не входящие в 
клуб, но которые теперь, с 
созданием надежного заде
ла. смогут реально претен
довать на то, чтобы войти в 
его состав. Назовем кол
лективы претендентов: Ю. Н. 
Килина из Аргат-Юльского, 
3. Г. Аллоярова из Катай- 
гинского леспромхозов, 
А. А. Гольгаузера и Д. А. 
Сулейманова из Каргаска, 
С. В. Трофимова с Белояр
ского ЛПК.

К сожалению, «остались 
за бортом» лидеры прошло
го года — экипажи Н. И. 
Вершинина из Катайги и 
А. И. Куцыма из Парабели. 
После неудачного старта в 
январе катайгинцы так и не 
сумели догнать партнеров

по соревнованию (21,4 тыся
чи к^ометров). Парабель
цы же получили в свое рас
поряжение вторую машину 
и — о парадокс! — «разме
нялись» на односменку. Вы
ходит, сильнейшие мастера 
машинной валки выбыли из 
состязания за право остать
ся в составе клуба «Лесо
руб-80»? И это, несмотря 
на то, что каждый распола
гает ведущими индивидуаль
ными показателями по объ
единению: у А. И. Куцыма 
— 21 тысяча кубометров, у
A. Н. Морозова —• 19,5 ты
сячи.

Наступает вахтовая пора. 
Во многих леспромхозах за
вершена перебазировка в 
летние лесосеки. Передовым 
экипажам очень важно не 
растерять набранных темпов 
во втором и-третьем квар
талах, а для этого необходи. 
МО сохранить двухсменный 
режим работы, заменив ухо
дящих в отпуск машинистов 
практикантами или рабочи
ми, имеющими смежную 
профессию. А коллективам- 
одноклубникам И. М. Имши- 
нецкого, Н. И. Вершинина,
B. С. Киселева, Ю. Д. Чер
нышева надо пожелать пол
ностью использовать летом 
шансы для высокопроизводи
тельной работы.

В большинстве леспромхо. 
зов «Томлеспрома» валоч- 
ные переведены на много
сменный режим. Это открыло 
новые возможности. Удар
ная работа экипажей зимой 
позволила поднять выработ
ку на среднесписочную ма
шину по объединению (в 
сравнении с январем—мар
том минувшего года) на две 
с лишним тысячи кубомет
ров.

Дальше всех шагнули впе
ред на Белоярском ЛПК, 
в Сайгинском и Комсомоль
ском леспромхозах. Здесь 
выработка на машину пре
высила 22 тысячи кубомет
ров (при средней по «Том- 
леспрому», заметим, 15 ты. 
сяч), а прирост составил 
свыше 8 тысяч. В хвосте 
по-прежнему тянутся Том
ский ЛПК (выработка на 
«ЛП-19» — 9,3 тысячи ку
бометров). Аслановский 
ЛПХ (11,4), Ореховский 
ОЛК (12,9).

В. ГЛОТОВ,
наш внештатный кор

респондент.

I ИЮНЯ в городском саду—« 
праздник  газеты  

с<Красное з н а м я » ,
! посвященный выпуску 

первого номера газеты 
1 июня 1917 года
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Мастера

« П р я м а я  л и н и я »  « К р а с н о г о  з н а м е н и » ,  п р о в е д е н н а я  19  м а я
М. А. ТЫРЫШКИН, доцент 

ТИАСУРа; — Бели судить о газе
те «Красное знамя» с позиции ох
вата 'проблем, то дал бы оцен1су 
«хорошо». Да и глубже стали, ма
териалы, аналитичнее. Газета все 
чаще спорит с «аппаратчиками», 
все смелее защищает интересы 
большинства.

Хотелось бы больше видеть глу
боких материалов по проблемам 
оргаиизационнемпартийной работы. 
В частности, о том, как готовятся 
и обосновываются партийные ре
шения. Сознаю, что и мы, читатели, 
не должны оставаться в стороне от 
подготовки таких материалов.

В. В. ДАНИЛЕНКО, начальник 
производства: — Раньше была «во; 
да», а сейчас лучше. Надо еще 
больше критики «верхов», которые 
волокитят то или иное дело. Запом
нились материалы по зкологии. Но 
и гут действенность нужна.

В. Г. СЫРЦОВ, . 1феподава1ель 
лесотехнической школы: — Льстит 
порой газета начальству, что тут и 
говорить. А вспомним кампанию 
борьбы за трезвость, «Красное зна
мя» свой вклад 'В создание сахар
но-самогонной проблемы внесла. И 
еще редакция позволяет чиновным 
лицам уходить от .честного, пря
мого ответа. Так, считаю, получи
лось с публикацией о смске в 'Ко
пылове, 'С интервью о сахарной 
пробле.ме’, которое давала Д. А. 
Фролова.

Г. Э. КОНОНОВА, пенсионерка:
— Я «Красное знамя» читаю от 
корки до корки. У меня очень изме
нилось мнение о газете. Раньше 
читала только последнюю страни
цу, а теперь начинаю читать с пер
вой.

B. А. СВИНИН, старший науч
ный сотрудник ТГУ: — По поводу 
вашей газеты восторгов у мшя нет. 
Она занимает накую-то центрист
скую позицию, а ведь всем ясно, 
что консервативная оппозиция не- 
.рветройке окопалась именно на пе
риферии. А газета все оглаживает 
ур/1Ы. старается поддержать в лю- 
д?х тонус... Обстановка к такому
4-,яагодушному тону не располага-

М. Г. СЕНЧИНА: — Очень хо
рошо, что газета много вн.имани.я 
уделяет эколагичеоким вопросам, 
но почему не упоминаете Киров
ский район? Страшная загазован
ность .на перекрестке улиц Красно
армейской и Усова. Чаще со^щай- 
те, что сделано после «Экологичес
ких дневников» и других критичес
ких публикаций. Попросите обще
ственность сообщить вам,- что изме
нилось на самом деле.

C. Д. СОБОЛЕВА; — С балкона 
моей квартиры (проспект Мира, 23) 
я вижу, как м.нс'го 1машии ходит пу
стых. До 25 машин, в том числе 
грузовых, скапливается во дворе 
до.ма по улице Интернационали
стов, 30. По два часа стояч — шо
феры обедают. Одобряю хорошее 
дело — .кооперативы, но вы редко 
пишите о них, не заглохли бы без 
поддержки печати.

В. Е. ГРУДЦИНА: — Очень за
газован перекресток проспек'Гов 
Фрунзе и Комсомольского. Редко 
ходит здесь поливальная машина. 
Задыхаемся от пыли и газа. Боль
ше надо писать о помощи пенсио- 

• нерам, устройстве их быта. Газету 
читаю с удовольствием.

A. В. МАИДАНЮК: — Дайте 
СЛ01ВО на страницах газеты эколо
гу. Слабо отражается жизнь куль
туры, науки и высших учебных за
ведений. Событий там происходит 
много, а газета проходит, мимо. С 
удовольствием прочла бь|' статью 
о старо.м Томске, интереенб, о чем 
говорят на встречах приезжающие 
к Нам Из других городов писатели, 
ученые, работники культуры.

Л. Н. ТРОФИМОВА: ~  Живу 
на ул. Кулагина, 11. Мучают запа
хи с э.мальпроиз'водства. 'Вся одеж
да прспа'Хла — стыдно в театр пой
ти или в гости. В конце проотекта 
Фрунзе много пыли. Надо чаще 
поливать УЛ1ЩЫ. Газета стала ин
тереснее, читаю ее от начала до 
ксинца. Больше надо писать о не
достатках нашего 'быта. .з

B. А. НИКОЛАЕВ: — Я ipyKOBO- 
жу пионеротрядом «Эспада». Дол
гое время не можем найти поме
щение для занятий. Редко выхо1Дит 
у вас «Подросток», и почему там 
суждения только вврослых, а не ре
бят? Бабушка жалуется, что ребя
та под окном на мотоцикле ката
ются, но нам без грома не обой
тись. Нельзя ли на проблемы под
ростков взглянуть глазами самих

подростков, а не только бабушек?
А. А. КИРЮХИН: — Спасибо, 

что в газете, наконец, .предупре
дили о сроках загрязнений пить
евой воды. А вот публикации о за
воде ВВК неубедительны. По
чему статьи ваших корреспонден
тов не подписаны — у них другое 
мнение, чем у тех, кого они цити
руют?

А. И. ТИМОХИН, сварщик 
СМНУ треста «Агропромпускона-
ладка»:— Полностью поддерживаю 
мнение Т. Шевцовой, письмо кото
рой было опубликовано в «Крас
ном знамени» за 18 мая. Действи
тельно, на страницах газеты мало 
критики в адрес партийных и. со
ветских руководителей города и 
области. Действия некоторых из 
них обусловлены доперестроечны
ми категориями. Они редко встре
чаются .с народом, засиделись в 
аппарате, мало влияют на ход пе
рестройки.

Журналисты областной тазеты 
должны руководствоБаться поло
жениями и выводами редакцион
ной статьи «Правды» «Демскрати- 
зацил — ошо1ва перест^йки».

П. Г. СОКОЛОВ: — Читаю 
«Красное знамя» с удовольствием, 
газета оо.днимает много новых тем. 
Но почему журналисты проходят по
рой .мимо того, что намозолило гла
за? |Взять,',к примеру, безнадзорно 
пльшущий по Томи, потерянный 
предприятиями при выгрузке хвой
ный лес... Корреспонденции об эко
логии, мне кажется, должны тянуть- 
.ся цепочкой, из номера в но'мер. 
Тема не В|ремевная.

Б. Н. МАКСИМЕНКО, прожи
вающий по пр. Фрунзе, 222. —■ 
.Мнение о газете хорошее. 'Но по
больше надо критики: вещь поомо- 
трите, сколько у нас проблем! 
Транспорт, торговля, обслужива
ние ветеранов Великой Отечест
венной войны.

П. И. ГУБИН, проживающий по 
пр. Фрунзе, 98. — Ощущается, что 
газета не освобождена от давления 
«сверху».

С. Ю. ЕРОФЕЕВ, проживающий 
по пр. Академическому, 11. — Ма
ло материалов об экологическом 
воспитании. Больше помещайте ста
тей «а моральнсинра1вст1Ве1нны€ 
проблемы.

А. Н. КРИВОРУЧЕНКО: —Ин
тересуюсь материалами на про- 
мьпиленные темы и жилищно-ком. 
мунального хозяйства. Больше на
до писать о работе ЖЭУ и 
ПЖРТ, а то глядишь—зачастую 
мастера лясы точат.
• А. П. КОЛОГРИВОВ: — В по
следнее время охват жизни газе
той расширился. Хорошо, что по
явился «Экологический дневник», 
чаще и острее стали писать о 
строительстве водозабора.

Л. М. АЛЯБЬЕВ: — Газета
поднимает. ' многие проблемы, 
бьется над их решением, а ре
зультатов, отдачи нет. Хотя по 
своему уровню она сильнее, чем в 
других соседних областях. Но 
действенность очень слаба.

Г. М. СОКОЛОВСКАЯ, пре
подаватель автодорожного техни
кума: — Газету читаю постоянно. 
В последнее время заметнее ста
ли отражаться вопросы пере
стройки образования, особенно ву
зовской жизни. Но вот о техни
кумах пишете очень редко...

A. С.: НИКОЛАЕВ, читатель с 
десятилетним стажем: — в  «пря
мой линии» по экологии, наконец, 
сообщили цифру радиационного 
фона— 14 микроренген. Но не 
указали за сколько—за час, сут
ки?.. Наверное, все-таки за сутки. 
Но вообще-то вопросов о ради
ационной обстановке в Томске и 
области у людей много, а газета 
об этом ничего не пишет.

B. И. БАЖОВ, начальник отде
ла кадров ГРЭС-П: — Хотел бы 
высказать два замечания. Первое: 
меньше стали печатать тассовских 
материалов, и это правильно, надо 
еще сократить. Сейчас редко кто не 
выписывает хотя бы одну централь
ную газету. И представьте себе, ка
ково читателю получать еще и об
ластную с перепечаткой ТАСС 
размером со страницу и больше.

Второе замечание касается чет
вертой полосы «Красного знаме
ни». Вот она не стала интересней. 
От старого, к примеру, от страни
цы выходного дня, отказались и 
ничего более удачного не нашли.

Незаслуженно забыта вами те
ма наркологической службы. Пи
сали, когда она создавалась. А 
что сегодня? Хотелось бы изба

виться от подозрения, что проку 
от нее мало и никто за работой 
наркологов не следит.

Н. Н. ВИНИЧЕНКО, геолог: 
—Хотелось бы узнать из вашей 
газеты, как решается проблема 
водоснабжения города. Но не 
просто в порядке информации, а 
именно: есть ли какая осмыслен
ная линия развития водопро
водной сети. Как решается про
блема утечек.

Сегодня, на мой взгляд, в Том
ске нет системы помощи сельско-; 
му хозяйству. Нужно учитывать 
не только труд горожан, но и 
вклад совхозов, а массовые бес
порядочные выезды ни к чему хо
рошему не приведут.

В газете, мне кажется, нужна 
не просто констатация факта, 
нужна нравственная подоплека. 
Взять рубрику «Лицом к ли
цу»—ведь это не гласность, это 
подобие гласности, к тому же это 
следствие, а не корень зла. Все 
дело в системе, которую надо ме
нять. Прежде всего — экономи
ческую.

Л. Е. ЭПИКТЕТОВА: —Очень 
плохо освещается тема строи
тельства детских дошкольных 
учреждений. По своей обществен
ной работе я занята в комиссии 
облсовпрофа по вопросам труда и 
быта женщин, В прошлом году я 
столкнулась с очень трерщны.мп 
фактамй||^В каждый I'ja пятилег
ки строители должны сдавать в 
среднем по две тысячи .мест в но
вых лях ч елдах В 1086 г<д\ 
сдано 7-10 •иесг. в 1087 м - 1 1 ) 0 0  
План НОД \-гро:юй срыва. А' #Ьт- 
четнос и все в порядк):, «выпол
нили н перевыполнили-) Нужно 
брать( I за згу тему и освещать.

Г. И. КУЗНЕЦОВА. до.мохо:шй 
ка. —Мне очень нравитсн га:юта 
«Краснее, знамя». Особенно она 
выигрывает. Kijr;ia сравниваешь 
ее с кемеровской областной газе
той. Там бо.'ыние скучные куски 
на каждой полосе", даже чныть 
не хочется. нашу газету в по
следнее время начинаю читать с 
первой полосы. Здесь печата.отся 
пиерма, мно’.'о интересной инфор
мации. , Хорошо, что ощбл1’К'1ва- 
ли интерныо о сахаре Вот только 
сделат:. бы это пораньше.

на этом обсуждение проблемы не 
заканчивается, но окончательное 
решение... примет секретариат 
обкома партии.

М. Н. ЧЕРНИКОВ, ветеран 
труда: — Газета стала народной, 
соответствует запросам многих ка
тегорий читателей. Мы получаем 
действенную помощь в обществен
ной приемной. Однако не все те
мы газета отражает на уровне 
требований дня. Например, слабо 
освещаются вопросы госприемки и 
хозрасчета...

В. К. КОТОВ, житель поселка 
Красный Яр Кривошеинского рай
она:—Больше гласности. В цен
тральных изданиях без боязни 
критикуют и крупных руководи
телей, а в областных—робко, с 
оглядкой. Больше гражданского 
мужества, принципиальности.

Г. С. ЛИНЧЕНКО, начальник от
дела МУ-20:—.Много интересных 
публикаций, .дельных консультаций. 
Но как трудовик хотела бы публи
каций на темы перетарификации, 
перехода на новую систему опла
ты труда. Больше объяснять лю
дям, что успех перестройки зави
сит от того, как мы сами научим
ся использовать внутренние ре
зервы, изменим себя.

ПУТИНЦЕВ Валерий Михайло
вич, вахтовик: — Узнают ли томи
чи когда-нибудь всю правду, без 
каких-либо недомолвок, о нитра
тах в овощах, поставляемых при- 

жшррдными хозяйствами? Что-то 
пябо ь это верится. Я полностью 
тюядержив.ро мнение т. Шевцовой 
о вашей газете, опубликованное 
неда1‘но в сб.юре читательской 
почт1'1. Скажу большее: газета — 
■марион'ет'Ш. Суля по ваш'им публи- 
кация.'и, перестройки в Томске йет 
никакой. По ;.сей cipa le идут та
кие битвы. А V нас, чи1ая «Крас- 

. ное зна.мя», тишь да гладь.
СТРЕМЛИН ГеШац^ Ароно

вич мастер НИИ: — Поднимет ли 
газет.1 тему шлделения, закрепле
ния и иопользочания лем-1и населе- 

иие.м под !п садку картофеля''Очень 
много наруйшний .здась. Пре,7при1Я- 
тия'ч и органиг5ациям чуть ли не 
каждый год выдсдлются новые на- 
•телы, х)).ыйства .чачапую отказы
ваются удобрять згу зеилю и про-

П Р Я М А Я  Л И Н И Я
Е. А. КОСТЮКОВА, препода

ватель вуза: - Обп.щ.) п.чблн)д;;гь. 
как в последнее время наша об
ластная raaeia теряет престиж 
среди чмиие..еп Крит.ша по.ме- 
щается неконкре:ная. вялая. 
Многие нчболешннс вопросы :’.а- 
малчинан'тся. С:атья в Извести
ях» с сессии облиснолкома гораз
до больше, пак всем рассказа.га о 
томской дшшратии, че.м -Крас
ное зна.мя» за, йолгода Чувству
ется, что коллектив газеты рабо
тает под жестким контролем, под 
давлением. ■ 11е1:огорые пхблика- 
ции вообще оскорбительно звучат. 
Например, выступление начальни
ка областного управления торгов
ли В. И. Демуры. срц.ешю не. 
лепо и неоправданно звх'чит его 
обвине'ние, что мы все варим бра
гу и перерасходуем сахар. Также-* 
не удовлетворило многих моих 
знакомых интервью Д. А. Фроло
вой.

Н. П. ПАВЛОВА, почтальон: —
Всегда с большим интересом чи
таю «Красное знамя», но не все 
прочитываю. Больше всего нра
вится читать про торговлю и бы
товое обслуживание.

Л. Б. ТЕРЕЩЕНКО, мать вось
мерых детей: — Газета помогает 
нам, когда обращаемся в редак
цию. Отстаивает интересы трудя
щихся. Хочется пожелать еще 
большей действенности выступле
ний, напористости, желания дово
дить дело до конца,

Ю. Б. ГУМЕРОВ, рабочий сов
хоза «Победа» Томского райо
на:— Газета существенно 'измени
лась к лучшему за последние два 
года, но есть еще м:ного сглажен
ных материалов. Надо последова
тельнее, острее выступать по во
просам пьянства и алкоголизма.

И. П. ЧЕРЕМП'ЕИ, работник про
изводственного объединения «Ви- 
рион»: — Не опаздьгеать за собы
тиями жизни. Пусть газета обсуж
дает, а не навО'Дит читателей на 
грустные размьнпления сообще
ниями типа, высказанным.и в пуб
ликации «Мост через Томь: поис
ки и решения». Там сказано, что

Я люб.'по нашу газету, пыписы- 
ваю се каждый год. В ней всегда 
еетй что почитать. По, эн.'Сте, в 
Цйгаеднее времн-цеп тральная пе
чать в ссвещенин лщогих « роблем 
гл1сг11.!.1 ! «Краснее .знамя». Напри
мер !!) чему газета ничего не рас- 
сказы.з,)ет о с Галины,их pi пресен- 
ях На герриюрии нашей области? 
Л ведь 'I в Томске в '1 'Врез я было 
'очень ЯНОЮ люден. Оезвннно по- 
-страд-.-гших.

КЛБНИН Юрнй Васильевич, ма
стер производственного обучения 
учебно-курсового комбината обл- 
агропро.'на; -  Я подштечик «Крас
ного знамени* со стажем Болею 
залвою газету. Могу с уверен
ностью ' сказать, что в последнее 
время она сза.м гора.'здо интерес
нее Во.н.ше острь:х те.м больше 
че.'ювсческих .матери.пиз и таких 
открытых диалогов с читателем, 
как эта «прямая линия»

Но у 'меня есть ряд оамеча.ний. 
Почему бы не сообщать через га
зету прямо, что такой-то руководи
тель уклонился или отказался от 
ответа в редакцию. Убежден, тогда 
бы действенность .ваших публика
ций была сильнее.

Г. А. СИНЯВСКИИ, управление 
дорожного строительства: — Мно
гие публикации, на мой взгляд, в 
русле времени. И все же мало ста
тей (а если есть, го зачастую сла
бые) о ходе перестройки в первич
ных партийных организациях, о 
бо.рьбе с бюрократией. Хорошо де
лает газета, что не жалеет места 
.для читательских писем. И впредь 
публикуйте их больше...

Еще такое наблюдение: у нас в 
ToMiCKe областная газета, радио и 
■телевидение, как «лебедь, рак и 
щука». Вы, 'Журналисты, хоть ино
гда встречаетесь все вме'сте, обсуж
даете, .как соебща (ТВ, радио и га
зете) освещать те или иные темы? 
А то порой по радио слышишь од- 
,но, а в газете — другое. А вы, на 
мой взгляд, должны действовать 
как объединение общественной Ин
формации.

Л. А. СЕИЧУК, ГПЗ-5: — В
центральных газетах опубликова
но много интересных материалов

по борьбе с пьянством, а в вашей 
газете статьи на эту тему -се
рые. неинтересные, без глубоко
го анализа, без сильных приме
ров, .которыми богата жизнь. Ста
тьи должны воспитывать, оказы
вать профилактическое воздейст
вие. В «Красном знамени» ничего 
подобного я не вст.рзечала, но на
деюсь увидеть...

Л. А. ЛОБАНОВА, мебельный 
комбинат: — Вроде бы пишете
обо всем и в то же время уходи
те о.т многих острых тем. Я, на
пример. еще ни разу не видела в 
нз'Шей газете статьи о распреде
лении квартир. А ведь здесь все 
еще немало злоупотреблений вла. 
стью, несправедливости. И вооб
ще побольше пишите о социаль
ной справедливости, о распреде
лении общественных благ.

С. А. СОЛДАТКИН, инспектор 
нсправнтельно - трудовой колонии 
№ 1: — Мало публикуете острых 
статей. Все у вас гладко. Почему 
не пишите о столах заказов, о 
спецполиклиниках, о спецпайках? 
Судя по письмам читателей, на
род активизируется, поднимает 
серьезные проблемы, требует их 
решения или хотя бы ответа на 
многие острые вопросы, а «свер
ху» реакции никакой. Вы хотите 
за счет общественности выйти на 
острые темы, то есть на письмах 
читателей, а не за счет 'Смелости 
журналистов.

Е. С. СТАРЦЕВА: — Газета
стала намного интереснее, чем бы
ла два-три года назад. Я читаю 
ее каждый день и всегда нахожу 
для себя интересную информацию. 
Да и, судя пб письмам, которые 
вы п^тбликуете, у многих читате
лей есть доверие к газете, многие 
считают ее «своей».

Е. 3. БОГАТЫР!ЕВ, пенсионер, 
бывший военный: — Писать стали 
бойчее. Это мнение всей нашей 
семьи. Больше всего запоминают
ся материалы о людях простых, 
если так 'МОжно выразиться. Как, 
например, недавний материал о 
сапожнике. Тепло написано, по- 
человечеоки. Побольше бы о лю
дях. Хочу еще замечание сделать: 
скучнее стала четвертая страни
ца — сплошная «культура», а 
хочется разнообразия — происше
ствий, 'Житейских курьезов, мили
цейской хроники. .Думаю, журна
листы .сами любят об этом чи
тать. вы же тоже — ■читатели. И 
как читатели думайте о читателе.

О. Н. КАСАТКИН, участник 
Великой Отечественной войны: — 
Регулярно 'Читаю областную газе
ту и внимательно слежу за рабо
той промышленных предщжятий 
Томска. Жизнь моя очень долго 
была связана с объединением 
«Контур». Но деятельность этого 
коллектива слабо освещается в пе
чати. .Бывает и так. Газета хвалит 

.предприятие за выпуск новых, бо
лее .качественных изделий, а по
том оказывается, что к концу ме
сяца показатели «Контура» дале
ко не завидные.

На этом предприятии у гене-- 
рального директора. насколько 
мне известно, целых семь заме
стителей! Зачем такое излишест
во?

Неважно идут дела на заводе 
режущих инструментов, а .рабочие 
говорят, что в 'ЖИЗНИ коллектива 
тишь да гладь. Надо побольше 
материалов о том, почему лихора
дит завод, чем живут коллективы.

В. П. ЯНЫШЕВСКИИ, Герой 
Социалистического Труда:— Вни
мательно читаю .«'Красное знамя». 
Заметно больше в последнее вре
мя стало критических материалов. 
Это хорошо. Как и то, что больше 
стали публиковать писем читате
лей. Правильное газета взяла на
правление. Надо только больше 
задевать «верха». Тогда руководя
щие работники (в ТО'М числе и 
партийные) чаще и конкретнее 
будут 'заниматься нуждами лю
дей.

И. В. ЛЕОНОВ, инвашзд 1-й 
группы: — Меня в газете больше 
всего интересуют материалы о 
медицине. «Красное знамя», по- 
моему, неплохо освещает эту те
му. 'А вот международной инфор
мации мало.

Д. И. ПЕТРОВ: — Чаще пиши
те о .воде, которую пьем. И толь
ко правду. Делегатам Всесоюзной 
партийной конференции надо 
дать наказ: пусть решат в Москве 
вопрос с кемеровскими сбросами 
в Тс'.мь. Наши, райисполкомов,ские 
и горкомовские .работники допус
кают ошибки, но .газета об этом 
не пишет.

Немалая заслуга в успехах,коллектива РТП принад
лежит токарю Петру Егоровичу Миненкову. Имея боль
шой стаж работы на одном месте, он хорошо знает тех* 
нологию ремонта, детали, которые подвергаются наиболь
шему износу, необходимый крепежный материал, благо
даря чему создает определенный запас. Добросовестный 
труд на любом рабочем месте не остается незамеченным. 
По итогам нескольких декад соревнования в честь XIX 
Всесоюзной партконференции Петр Егорович ияды1|4>лгя 
одним нз лучших людей предприятия.

НА СНИМКЕ: П. Е. Миненков.
Фото в. Тестова.

Каргасокский район.

ВАШЕ МНЕНИЕ...

Как поднять престиж?
Опубликованное в газете 

письмо электриков завода 
резиновой обуви заслужива
ет переда'чи в центральную 
печать, потому что в нем 
подробно, с цифровыми вы
кладками излажено парадок
сальное явление, присущее 
'Всем работникам так назы
ваемых «вспомогательных» 
служб: электриков, сантех
ников, ремонтников, инстру
ментальщиков по всей на
шей стране.

Несмотря на то, что в 
этих службах заняты наибо
лее .квалифицированные лю
ди, на обучение которых ну
жны годы, работники их 
всегда получают меньше тех, 
кого они обслуживают, чью 
работу они обеспечивают. И 
все 'ЭТО потому лишь, что 
непосредственно из-под рук 
того же 'электрика или сле
саря-инструментальщика не 
выходят готовые детали или 
изделия так назьюаемого 
«оснешного» производства. 
Но попробуйте делать эти 
детали без штампов, приспо
соблений, на обесточенных 
станках, на неремонтируе- 
мой технике! Ведь все вста
нет! Эти службы когда-то 
кто-то назвал «вспомога
тельными», и пошло-поеха- 
ло! Если при поврв'Менно- 
премиальной системе оплаты 
работники «ОСНО.ВНОГО» про
изводства имеют 40 процен
тов премиальных, то «вспо
могательные» всего лишь 25. 
Поэтому молодые люди поч
ти не идут учиться по этим 
специальностям: времени
для оежоения требуется 
больше, а заработки мень
ше. Гораздо выгоднее рабо
тать на операциях, .где 'мо
жно освоиться за месяц.

Ни в коем случае нельзя, 
как это взяли за моду на 
наших заводах, при перехо
де на новые тарифы автома
тически снижать разряды. 
Для этого нет никаких юри
дических оснований. Кроме 
того, не мешало бы эконо
мистам и нормировщикам 
подумать о том, как поста- 
'вить зарплату «вспомога
тельных» в зависимость от 
конечного результата цеха, 
смены, бригады, то есть за
интересовать их в конечных 
результатах труда. Я знаю, 
что если бригаду из 10 прес

совщиков обслуживает один 
электрик, то в случае невы
хода на работу одного прес
совщика бригада с заданием 
справится. Но не дай бог, 
если не будет единственно
го электрика!

...Лет десять тому назад 
рано утром .ко мне в окно 
(жил на 1-м этаже) кто-то 
постучал. Оказалось — глав
ный инженер с директором 
свинокомплекса, что нахо
дится в Михайлевке. «Спа
сай. выручай, ты же был 
когда-то электриком. Смо
жешь заменить 'магнитный 
пускатель? Свиньи ^сятся 
от голодк...'».

И 'везли меня на машине 
через весь город, с ул. Мо
крушина на свинокомплекс, 
электрик с которого «загу
лял»! Никогда не забыть 
мне, что творилось в сви
нарнике после того, как за
работал кормоподающий на
сос! Это было какое-то стол
потворение! А В'сего-то по
требовалось — подсоединить 
три проводка. Заплатили 
мне начальники та своего 
кармана да еще че,рез ме
сяц приехали и увезли по
лучить по ведо'мости: так
велика бьша их благодар
ность.

В повседневной же работе, 
когда нет аварийной ситуа
ции, к '«вспомоГ|ательны!м» 
относятся, как к второсте
пенным.

Вот так годами деформи
ровалось общественное соз
нание. И пока для поднят'ия 
престижа «вспО'Могатель- 
ных» работников и целых 
цехов в государственном 
масштабе не сделано ниче
го! А если отдельные даль
новидные директора и пыта
ются проявить в ЭТОМ отно
шении какую-то инициати
ву, то министерские инст
рукции и ра споряжения глу
шат ее в самом зародыше. 
Трудно мне закончить свое 
послание, потому что на эту 
тему я могу говорить и пи
сать целый день— слишком 
много обиды за своих кол
лег и за себя накопилось за 
длительную работу и элект
риком, и инструментальщи
ком. ;

Л. БЫКОВ, 
бывший элеюфик.

По сводам наших выступлений

В о з р а с т у т  л и  

п р и в е с ы  в  Л а т а т е ?
Публикация «Когда рабо

та разобщает», опублико
ванная 12 .марта, обсужде
на в Асиновском РАПО и в 
коллективе Лататского от
деления совхоза «Асинов- 
ский». Действительно, здесь 
долгое время нарушалась 
технология кормления и со
держания скота, была отста
лой организация труда. По
этому привесы в Латате 
слишко.м низкие, не созда
но крепкого коллектива, 
случались нарушения дис- 
цИ'Плины. Биновньш приз
нан директор совхоза Б. Я. 
Манушенков, которому не 
раз указывалось, что надо 
усилить внимание к этой 
ферме.

Теперь в коллективе скот
ников еще раз разъяснена 
технология кормления скота,

формирс'ванил гуртов и ухо
да за животным-и. Шел серь
езный разговор и о психо
логическом ми'крокли'мате в 
коллективе. Но пока люди в 
Латате очень недоверчиво 
относятся к бригадно.му под
ряду. Ведется разъяснитель
ная работа, и 'планируется с 
■переходом на • пастбищное со
держание все же перевести 
ферму на подряд.

Управляющего в Латате не 
будет. Коллектив здесь не
большой, и достаточно брип. 
дира фермы. Его обязанно
сти сейчас вьшолняет Л. Н. 
Тимофеенко. Агроп'ромыш- 
ленное объединение держит 
Лататское отделение на по
стоянном 1̂ снтроле.

В. КОЛЬЦОВ, 
председатель Аснновско- 

io  (РАПО.

Хранилища народной памяти
Этим декретом был соз

дан единый Государствен
ный архивный фонд Россий
ской Социалистической Фе
деративной Советской Рес
публики. «Все архивы пра
вительственных учреждений 
ликвидируются. как ведом
ственные учреждения, и 
хранящиеся в них дела и 
документы отныне образуют 
единый Государственный ар
хивный фонд», — говорит
ся в декрете.

Стратегический курс пар
тии на ускорение социально- 
экономического развития 
страны, выработанный
XXVII съездом КПСС, ап
рельским (1985 г.) и после
дующими Пленумами ЦК 
КПСС, предполагает ка
чественное преобразование 
всех сторон жизни советско
го общества. Исходя из это
го, большое значение при
дается всесГороннему изуче
нию и обобщению истори

Сегодня исполняется 70 лет со дня подписания В. И. Лениным Декрета Совета На
родных Комиссаров РСФСР кО реорганизации и централизации архивного дела».

ческого опыта КПСС. Обра
щение к прошлому необхо
димо, говоря словами В. И. 
Ленина, «с точки зрения то
го, что понадобится завтра 
или послезавтра для нашей 
политики».

Огромное значение для 
развития исторических пар
тийных исследований сыграл 
подписанный В. И. Лени
ным декрет .Совнаркома от 
21 сентября 1920 г. «Об 
учреждении комиссии для 
собирания и изучения мате
риалов по истории Октябрь
ской революции и истории 
Российской коммунистиче
ской партии» (истпарт). 
Томский истпарт был соз
дан при губкоме РКП(б) в 
марте 1922 г. Работа ист- 
партов в период 1920 — 
1939 гг., а затем их реорга

низация в партийные архи
вы позволила на более вы
соком уровне заниматься 
документальными фондами 
КПСС, ВЛКСМ.

Сразу же после разгрома 
колчаковщины наряду с 
другими советскими учреж
дениями в Томске был соз
дан губархив. Первым заве
дующим его назначили про
фессора Томского универси
тета Павла Григорьевича 
Любомирова, а .после его 
отъезда был утвержден про
фессор Николай Никитович 
Бакай.

Сейчас трудно себе пред
ставить, с какими сложностя
ми пришлось столкнуться 
первым томским советским 
архивистам. Документы тех 
дней живо показывают наш 
Томен того времени: нехватка 
топлива и продовольствия, за
крытые лавки и магазины, ос- 
танувившийся транспорТн» И

вот в этих условиях нужно 
было спасать донумвнты. Бро
шенные в сырых грязных под
валах безо всякого присмотра, 
они часто шли на растопку пе
чей или использовались в ка
честве оберточной бумаги. 
Чтобы добыть несколько чи
стых листов для канцеляр
ских нужд, разрывали дела, 
превращая, то, что сохраня
лось, в «архивную окрошку», 
разобрать которую порой бы
ло уже невозможно.

Только энтузиазм и на
стойчивость работников ар
хива помогли постепенно ре
шить вопросы хранения до
кументов. Сначала удалось 
добиться размещения губ- 
архива в подвальном поме
щении научной библиотеки 
университета, затем — в 
бьшшей университетской 
церкви.

Не хватало кадров архи
вистов, вознаГ|раждение за 
работу было мизерным. И

здесь неоценимую помощь 
оказали студенты. В 1920— 
1925 гг. ими было органи
зовано несколько экспеди
ций в уезды, в ходе кото
рых энтузиасты не только 
выявляли документы и об
следовали условия их хра
нения, но и по возможнос
ти старались обнаруженные 
исторические ценности до- 
стталять в Томск. С неимо
верными трудностями из 
Мариинска студент В. И. 
Шунков, в будущем видный 
историк, член-корреспон
дент Академии наук СССР, 
сумел доставить в Томск 
целый вагон документов. 
Так вагонами, пудами соби
ралось то бесценное бо
гатство, которое сейчас хра
нится в стенах госархива 
Томской области.

Но с б ^  докумонтов сам по 
себе не являлся самоцелью 
для архивистов. Нужно было 
Поставить эти документы на 
службу советскому народу. 
Поэтому перед сотрудниками 
архива сразу же встала зада
ча разобрать груды свезенных 
дел, наладить их учет для то
го, чтобы в любой момент 
можно было отыскать интере
сующую информацию.

Началась многолетняя кро
потливая работа по составле
нию описей дел. А если учесть, 
что е губархиве в первые го
ды работало всего 2—3 чело
века, то можно представить 
тот об'ъем работы, который 
лаг на их плечи. Причем сра
зу же, как только начал дей
ствовать губархив, сотрудники 
его старались отвечать на за
просы, поступающие от учре- , 
ждений, организаций и от-  ̂
дельных граждан. В 1921 г. 
было выдано всего 15 справок, 
в следующем—121, а и 1923 г.
— уже 258.

К 5-летию Беликого Ок
тября впервые за годы Со
ветской власти в Томске 
была организована выставка 
документов, которую подго
товили сотрудники истпарта
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Перестройка образования: какой учитель нам нужен

„ С НИМИ НУЖНО БЫТЬ АБСОЛЮТНО ЧЕСТНЫМ “
Один из  п р и н ц и п о в  п е д а г о г а 31 Uи школы в.  А.  М у з а л е в с к о г о

«у нас явно выражена тенденция к снижению гума
нитарного образования, тогда как во всем мире растет 
интерес к философии, психологии, истории, стремление 
осмыслить пройденньгй человечеством путь».

М. Овощников, лауреа,т Государственной премии СССР.
(«Литературная газета» за 23 марта 1988 г.)

— Здравствуйте, ребята. 
Садитесь. Сегодня мы про
должаем тему «Проблемы 
социального и политическо
го развития советского об
щества в 1950— 1980-е го
ды».

Десятиклассники успока
иваются после шумной пере
мены. Валерий Анатольевич 
начинает свободно, без бу
мажек, излагать материал. 
План его урока-лекции — 
обозначить круг проблем, 
некоторые расширить, дать 
их историческую перспекти- 

. ву, разбудить мысль ребят.
Речь' заходит о последст

виях культа личности, о 
сформировавшейся в стране 
бюрократии. Почему все 
это произошло? Валерий 
Анатольевич излагает не
сколько, на его .взгляд, при
чин.

— У кого еще какие мы
сли?

...Учитель истории и об
ществоведения школы № 31 
Валерий Анатольевич Муза- 
левский попробовал блочную 
систему ведения уроков в 
прошлом году. Он разбил 
учебный материал на круп- 

.^ ы е  темы-блоки и решил 
давать ребятам тему лекци
ями. а в конце «блока» при
нимать у них зачет. Формы 
зачетов использовал различ
ные — это и группа дове
рия, которая есть в каждом 
классе и поможет учителю 
принять зачет, и подготов
ленные ребятами сообщения 
по темам, творческие рабо
ты (к примеру, альбом по 
истории США), традицион
ные вопросы. А когда вы
шло в свет постановление 
министерютва, предлагающее 
такую блочную систему как 
один из активных методов 
обучения школьников, Ва
лерий Анатольевич получил 
как бы официальное призна

ние /своих экспериментов.
В нынешнем учебном го

ду он использовал блочную 
систему преподавания в 9-х и 
10-х классах. Каждый урок- 
лекция требует от учителя 
тщательной подготовки, по
стоянного напряжения, чтоб 
не упустить внимание ребят, 
создать благоприятную об
становку для дискуссий.

— Конечно, ведущая роль 
на таких уроках принадле
жит вам, — наш разговор 
идет после посещения уро
ка Валерия Анатольевича.— 
А вы не ставите перед со
бой цель больше, активнее 
«подключать» ребят?

— Когда они хотят, чув
ствуют потребность, то сами 
включаются в разговор. На
до, чтоб у них появилось 
такое желание.

— Валерий Анатольевич, 
ваша блочная методика це
ликом «л<жится» на плечи 
учителя, - '  как я подумала. 
Вы добровольно увеличивае
те свою нагрузку, так ведь?

— Да, конечно, это требу
ет больше времени, сил. Но 
у старшеклассников и так в 
день бывает по 6 —7 уро
ков, хочется как-то разгру
зить их. А потом — я со
гласен с ленинградским учи
телем литературы Е. Н. 
Ильиным, что лучший путь 
«дать» знания, особенно в 
старших классах,— это за
интересовать ребят. В идеа
ле я хотел бы не давать 
ученикам домашних заданий 
как таковых. Пусть бы их 
работа дома была продол
жением нашей работы в 
классе.

Первые результаты блоч
ного метода показало анке
тирование. «В голове после 
таких уроков остается боль
ше», — писали многие ребя-^ 
та, В этом году девятиклас-’ 
сники впервые будут сда

вать два обязательных эк
замена и один на выбор. 
Так вот. девятиклассники 
31-й школы выбрали исто
рию.

Валерий Анатольевич счи
тает, что на уроках истории 
нужно учиться демократии. 
То есть культуре вести дис
куссию, быть терпимьпии к 
разным точкам зрения.

— Для меня именинами 
сердца, что называется, был 
день, когда одна моя учени
ца (которую я учу пятый 
год, и обычно она отмалчи
валась на уроках, отвечала 
больше по учебнику) вдруг 
заговорила «от себя», сво
бодно, в общем, как принято 
у нас на уроках.

Продолжение уроков Ва
лерия Анатольевича — ор
ганизованный им в этом го
ду политический клуб «Мне
ние». Девизом клуба выбра
ли латинское изречение 
«Сколько голов — столько 
умов». Клуб существует на 
принципах абсолютной доб
ровольности. Там есть свой 
президент, вице-президент, 
советник. Валерий Анатолье
вич — рядовой член клуба. 
«Я хочу быть их старшим 
товарищем. Поэтому имею 
в клубе равные с другими 
права и обязанности». Чле
ны клуба собираются раз- 
два в неделю, иногда чаще. 
Проводят заседания, готовят 
мероприятия, на которые 
приглашают всю школу.

— Обычно долго «лома
ем голову» над объявлени
ем, — рассказывает Вале
рий Анатольевич. — Есть у 
нас конкурент — Дом куль
туры «Сибкабеля». Там по 
субботам танцы, и мы ино
гда назначаем мероприятия 
на это же время.

В самом деле, интересно 
поставить ребят перед выбо
ром—дискотека или полит
игра «Что мы знаем о 
США?», диспут «Легко ли 
быть молодым», дискуссия 
« Какой быть нашей школе? ».

Клуб для ребят — это 
школа общения. Они собира
ются и дома у своего моло-

У в и д е т ь  ж и з н ь
«Материнская нежность, забота, трудо

любие, любовь к детям и полная самоотда
ча»—для Тамары Дмитриевны Карелиной 
из детского дома номер девять эти слова 
не просто известное перечисление, а 
ее жизненная позиция, ставшая внутренней 
основой и содержанием в работе с детьми 
вот уже более сорока лет. Глядя на обще
ние ее с маленькими подопечными, даже 
как-то не верится, что Тамара Дмитриевна 
вот уже несколько лет на пенсии.

— Жалко, да и не могу я без ребяти
шек. Вот и на выходные приглашаю их к 
себе в гости домой. Занимаюсь хозяйством, 

\̂jH они, — рассказывает Тамара Дмитриев

на, — всегда рядом. Иду за покупками в 
магазин, ребятишки со мной вместе. Как 
ни говорите, а в детском доме все-таки, 
несмотря на все хорошие условия, разви
тие их ограничивается своей детской об
щиной. Вот я и стараюсь, как могу, чтобы 
жизнь они увидели и познали пусть хоть 
немного, но и в домашней, семейной обста
новке тоже.

Прямо во дворе, по адресу: Дзержин
ского, 21, там где живет Тамара Дмитри
евна Карелина, в один из ее выходных н 
была сделана эта фотография.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

дого учителя, слушают и 
обс.уждают, к пршиеру, кон
церт популярной группы 
«Наутилус-пампилиус». Ре
бята «атакуют» Валерия 
Анатольевича на переменах, 
заглядывают к нему в каби
нет после уроков.

Наблюдая за ними, не
вольно вспоминала своц 
школьные годы. У нас не 
было такого учцтеля-друга, 
который захотел и смог бы 
объединить нас общим де
лом, идеей, с которым мож
но было бы просто погово
рить; посоветоваться, разо
браться в наших бесконеч
ных спорах. Старшеклассни
кам 31-й школы повезло. 
Общение на уроках, в клу
бе помогло им обрести сво
боду, независимость сужде
ний, уважение не только к 
своему мнению, но и окру
жающих. В этом можно бы
ло убедиться и на диспуте 
«Знаем ли мы нашу исто, 
рию?».

В классе — ребята 9— 
10-х классов, гости школы, 
желающие послушать. Речь 
идет о периоде 30—50-х го
дов в истории нашей стра
ны. Тему выбрали ребята- 
клубовцы, они же подгото. 
вили интересные, острые со
общения для общего обсуж
дения.

— Были ли оправданы 
миллионы- жертв во время 
голода, в годы коллективи
зации? — спрашивает Вале
рий Анатольевич. —Фактор 
времени объясняет, оправ
дывает ли методы, с помо
щью которых проводилась 
коллективизация?

— Нет, так как были ре
прессированы самые умелые 
земледельцы, — мнение 
Алика Петрова.

Из правого углы слышит
ся другой мальчишеский го
лос:

— Мы же говорили на 
уроке, что и так хватило бы 
времени, без применения 
жестокостей.

— А твоя личная точка 
зрения? — спрашивает Ва
лерий Анатольевич.

— Я считаю, хватило бы 
времени.

— Но его ведь было 
очень мало, — продолжает 
Валерий Анатольевич. — 
Лично я тоже думаю, что 
жертвы эти не оправданны. 
Были нарушены ленинские 
принципы коллективизации. 
Фактор времени недооценен 
некоторьши теоретиками. А 
Сталин переоценил этот 
фактор. У кого есть еще 
мнения, вьгступления, вопро
сы?

Среди ребят сидит пожи
лой человек с наградными 
планками на груди. Это 
Юрий Васильевич Севастья
нов. педагог с сорокалетним 
стажем работы, ныне пен
сионер, он нередко приходит 
в школу: интересно, как там 
сейчас, а может, кому-то бу
дет полезен его опыт? Сей
час 'же, на диспуте, он осто
рожно, подбирая слова, го
ворит:

— Мне кажется, не надо 
махать кулаками после дра
ки, если можно так сказать. 
Не надо оскорблять про
шлое. -

Непривычно звучит в соб
равшейся, в основном ребя. 
чьей.аудитории эта позиция 
— мнение человека, для ко
торого обсуждаемое было 
настоящим, реальным, ча
стью жизни. Резкий мальчи
шеский голос:

— Вы хотите сказать: о
мертвых или хорошо, или 
ничего?

— Нет, я только о вашем 
слишком категоричном, мак
сималистском тоне. Я про
тив крайностей в оценке то. 
го периода. Не каждый ру
ководитель сможет найти 
выход из сложной, незнако
мой ситуации...

Судя по реакции, старше
классники не приняли это 
мнение. У молодого поколе
ния другое, свое отношение 
к периоду культа личности. 
Но, думаю, бесследно для 
них слова Юрия Васильеви
ча тоже не прошли. Сло
вом, есть над чем подумать.

В тот же день Валерий

Анатольевич вместе со свои
ми помощниками — ребята
ми из политклуба — прово
дил у восьмиклассников иг
ру «Знаем ли мы законы?». 
Игру вела президент клуба 
Таня Бородина, судьей был 
Алик Петров (Валерий Ана
тольевич помогал ему). В 
знании законов соревнова
лись две команды—8-го «а» и 
8-го «б». Были каверзные во
просы, минута на обсужде
ние, конкурс капитанов. Бы. 
ли и болельщики, которые 
тоже обсуждали воп,росы.

— Этот парень — моло
дец, — сказал Ю. В. Сева
стьянов о Музалевском.— 
Пусть не все ребята 
участвуют в его играх, дис
путах. Но они слушают, им 
интересно. И со стороны 
посмотреть—это тоже боль
шое дело.

Валерий Анатольевич не 
вовлекает никого в свои на
чинания «волевым решени
ем». он предоставляет ре
бятам свободу выбора.

— Нужно быть с ними 
абсолютно честным, — эти 
слова Валерия Анатольеви
ча очень важны для пони
мания его пути, подхода к 
детям. И ученики отвечают 
ему тем же. Знакомясь с 
опытом этого молодого пе
дагога, мне думалось вот 
еще о чем. Один из наших 
университетских Преподава
телей на первой своей лек
ции жестко сказал:

— Забудьте, выкиньте из 
головы все, что говорила 
вам старушка-учительница в 
школе.

Думаю, старшеклассни
кам 31-й школы не при
дется «выбрасывать» из го
ловы школьные знания, по
лученные на уроках исто
рии. Поскольку даже не все 
еще институтские препода
ватели «настроились» на та. 
кую гибкую, мобильную вол
ну реагирования на новое в 
жизни, в науке, не достигли 
уровня преподавания школь
ного учителя В. А. Муза
левского.

О. ЧИПЕНКО.

У х о д я т  п ар н и  
в армию служить

в  народный музей трудо
вой и боевой славы объеди
нения «Сибэлектромотор» 
20 мая пришли ветераны 
войны и труда, 'Представите
ли администрации и комсо
мольской организации, что
бы проводить на службу 
молодых рабочих.

Будущих воинов Андрея 
Никулина, Евгения Демидо
ва, Владимира Макеева и 
других тепло поздравили с 
большим и важным событи- 
е.м в жизни Герой Социали
стического Труда О. О. Ни
кифорова, ветеран труда, в 
прошлом секретарь завод
ской комсомольской органи
зации Л. Г. Остапенко, быв
ший танкист Л. О. Ивашкин, 
первогвардеец С, П. Басов 
и другие.

— Служба в армии — по
четный долг, священная 
обязанность гражданина 
СССР, — говорит председа
тель совета ветеранов объе
динения, участник Великой 
Отечественной войны В. Ф. 
Муравьев. — На первых по
рах вам будет трудно, но не 
отчаивайтесь: освоитесь — 
все пойдет нормально. Надо 
только четко вьшолнять 
приказы командиров, быть 
честными в своих поступ
ках, проявлять усердие. Не 
забьшайте и нас. Пишите о 
своих делах, успехах в бое
вой и политической, подго
товке. А закончите службу 
— возвращайтесь в свой 
цех. на свой завод.

Сердечно поздравил ребят 
с началом воинской службы

председатель совета воинов 
запаса объединения, бьш- 
ший воин-интернациог1али1ст 
Александр Чайкин, награж
денный медалью «За отва
гу».

— Будьте стойкими в лю
бых ситуациях, высоко дер
жите честь сибиряка, не по
зволяйте себе раскисать, — 
сказал он им в напутствие.

От имени комсомольцев 
объединения призывников 
сердечно поздравила секре
тарь комитета ВЛКСМ Оль
га Шилина. Она пожелала 
им успешной службы и 
вручила всем сувениры и 
напутственные адреса.

Будущие воины и гости 
м'узея сфотографировались 
на память..

Е. ПОНОМАРЕНКО.

Письмо в редакцию— --------- -

С п а с и б о  з а  « О г о н е к »
Этот «Голубой огонек» 

доставил нам, ветеранам по
селка Октябрьского, много 
радости. Мы как будто сно
ва побывали в своей юности 
— перепели все любимые 
военные песни, вспомнили 
тех. кто не вернулся с вой
ны. Были и пляски от ду
ши, были интересные игры.

Состоялся «Голубой ого- 
йек» в Доме культуры в 
День Победы. Он запомнит
ся нам надолго, а некото
рым. быть может, на всю 
оставшуюся жизнь. Уж 
больно быстро наши ряды

редеют.
От имени ветеранов боль

шое спасибо всем организа
торам «Голубого огонька» — 
председателю женсовета 
А. Е. Музалевской, художе
ственному руководителю 
Дома культуры А. В. Саку- 
лину, ведущей программы 
Н. А. Гулимовой и другим 
за доставленную нам ра
дость. Это не так часто бы
вает в старости.

Т. ТЮТИКОВА, 
ветеран труда.

пос. Октябрьский
Томского района.

И губархива. Так собранные 
архивистами документы на
чинали свою вторую 
жизнь.

Сегодня на территории, 
области основная часть фон
дов находится в государ
ственном архиве области, в 
партийном архиве Томского 
ofeoMa КПСС (с 1946 г.) и 
в Центральном государ
ственном архиве РСФСР 
Дальнего Востока, в кото
рых сосредоточено около 
2 млн. документов по исто
рии революционного движе
ния, политического, эконо
мического, социально-куль
турного развития Томской 
губернии, области. Дальнего 
Востока. Вся история 
нашего края нашла от
ражение в пожелтевших 
страницах, хранящихся на 
архивных полках.

Открьшаешь дела гу
бернской строительной ко
миссии, строительного отде
ления губернского правле
ния, и перед тобой биогра
фия родного города: осуше
ние заболоченных участков, 
появление новых улиц, зда
ний, строительство Томско
го университета и т. д.

Когда рядом на твой стол 
ложатся документы о воз
никновении первых про
мышленных предприятий, в 
которых количество рабо
тающих можно пересчитать 
по пальцам, и дела о состо
янии современных заводов и 
фабрик с тысячами рабочих, 
го по-настоящему ощуща
ешь, какой путь пройден за 
эти годы.

С  конца XIX века в партий, 
ном и государственном архивах 
области особое место занима
ют материалы, рассказываю
щие о зарождении революци
онного движения на террито
рии губернии, о создании со- 
циал - демократических орга
низаций, о связи томских 
большевиков с ленинской 
«Искрой». Документы помога
ют нам восстановить далекие 
события 1905—1907 гг. Листа
ешь дела, и оживают карти
ны стачечной борьбы рабочих, 
массовых ПОЛИТИЧС1СКИХ ми
тингов и демонстраций тех 
дней.

Документы фондов Том
ского губревкома, губиспол- 
кома раскрывают перед на
ми героические страницы 
борьбы за установление Со
ветской власти. ПротокЬлы 
губкома партии, первых Со
ветов, написанные зачастую 
корявым языком, на отрыв
ках бумаги, рассказывают

нам о тех трудностях, с ко
торыми пришлось стол
кнуться большевикам после 
победы Октября.

Важное место в архивах 
области занимают докумен
ты двадцатых-сороковых 'го
дов, где показаны герои
ческие усилия местных пар
тийных организаций. Сове
тов. рабочих, крестьян и ин
теллигенции области в стро
ительстве социализма, ук
реплении экономики, разви
тии культуры и науки, боль
шой вклад томичей в раз
гром врага в годы Великой 
Отечественной войны. Раз
нообразен характер доку
ментов этого периода. Про
токолы заседаний партий
ных, советских органов, 
комсомольских организаций, 
воспоминания ветеранов, 
волнующие письма фронто
виков и тружеников тыла 
представляют собой замеча
тельный фонд, над которым 
еще немало придется пора
ботать историкам, чтобы 
воссоздать истинную исто
рию этого периода.

Архивисты области видят 
свою задачу в том, чтобы 
создать полноценную доку

ментальную базу по изуче
нию истории, систематичес
ки пополнять фонды доку
ментами партийных, совет
ских, комсомольских орга
нов, партийных организаций 
и советских учреждений, ма. 
териалами личного проис
хождения. Совместно с уче- 
ными-историками они ведут 
интенсивную работу по про
паганде документов. Ими 
опубликованы сборники по 
различным вопросам пар
тийной, государственной ра- 

■ боты, по истории Томской 
областной парторганизации. 
Советов, организовывались 
выставки архивных матери
алов. Сотрудники архивов 
активно выступают в печати, 
по радио, телевидению.

Однако перед учеными- 
историками, архивистами 
стоят важные задачи по бо
лее интенсивному исследо
ванию хранящихся в архи
вах документов, особенно 
по ленинской концепции со
циализма, перестройке и- де
мократии, политике ускоре
ния социально-экономическо
го развития и другим акту
альным вопросам, постав
ленным в решениях XXVII 
съезда КПСС, а также вы

носимым на обсуждение XIX 
Всесоюзной партийной кон
ференции.
. Архивами области накоплен 

уникальный по содержанию и 
значительный по объему доку
ментальный архивный фонд. 
Сейчас решается вопрос о 
строительстве, в Томске нового 
специального здания хранили
ща для государственного ар
хива Томской области и Цент
рального государственного ар
хива РСФСР Дальнего Востока. 
Без этого невозможно сохра
нить накопленное богатство и 
в полной мере поставить его 
на службу народу.

М. С. Горбачев на фев
ральском (1988 г.) Пленуме 
ЦК КПСС подчеркнул: 
«...Мы должны смело, энер-, 
гично наращивать и расши. 
рять культурный пласт пе
рестройки, используя и раз
вивая все духовное богат
ство, созданное нашими 
предшественниками».

К духовному богатству 
народа относятся и доку
менты архивов. Необходимо 
активнее вводить их в науч
ный. пропагандистский обо
рот.

С. м о з г о л и н ,
заведующий партархнвом 

обкома КПСС,
В. ФИЛИППОВА, 

директор госархива 
Томской области.

СПРАШМВАЙТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— я  купила в магази
не часы, а на другой 
день они остановились. 
Обязаны ли мне заменить 
их или вернуть деньги?

Томский район.

А. ХАРЧЕНКО.
Отвечает началы1ик об

ластного управления тор
говли В. И. Демура:

— В соответствии с 
правилами обмена про
мышленных товаров, ут
вержденными приказом 
Минторга СССР и Госко
митета стандартов Сов
мина СССР, приобретен
ные в розничной торго
вой сети товары, если об
наружены в них скрытые 
недостатки до истечения 
гарантийных сроков, по 
требованию покупателей 
обмениваются на новые в 
магазине по месту покуп
ки, но в том случае, ес
ли предприятие-изготови
тель или мастерская га
рантийного ремонта не 
устранят недостатки в те
чение 7 дней после обра
щения покупателя, а так
же если после одного ре
монта эти товары вновь 
нуждаются в ремонте.

В любом случае, пос
ле возникновения неис
правностей в товарах, на 
которые установлены га- 
йантийяые сроки, поку
пателю необходимо преж
де всего обратиться в ма
стерскую гарантийного 
ремонта, которая должна 
устранить неисправнос- 
стн либо выдать справку 
на замену изделия.

^ Е ж д у и а р о д н а я

Ш Я » О Р М ^ Ц И Я

\впо1»тЕ1»ы T J \ C C  с о о б щ а ю т

К а к
построить

мир?
Перед поездкой в Чикаго, я, как водится, про

штудировал свои заоисные книжки и справочную 
литературу; В одном из справочников мое внима
ние привлекло название общественной организации 
— Совет за мир без войны.

— Корреспондент ТАСС? Конечно же. приходи
те. Когда вас ждать? — приветливо, но с оттенком 
удивления, прозвучал в телефонной трубке низкий 
мужской голос. Затем он назвал мне адрес в де
талях, объяснил, как отыскать нужную улицу и 
дом.

И вот через полчаса я стою на авеню Вобаш, у 
дверей старого дома номер 421. На стене — спи
сок его жильцов, среди которых и нужная мне 
табличка. На втором этаже меня встречает мужчина 
средних лет, с зальюинами, в очках. Рукава про
стенькой рубашки закатаны по локоть.

— Это я говорил с вами по телефону. Роберт 
Войто, директор Совета за мир без войны, — пред
ставляется мой собеседник.

— Как и когда родилась организация с таким 
удачным названием? — спросил я уже в его ка
бинете.

— Наш Совет появился в 1967 году, — гово
рит Роберт. — Да, мы искали и. кажется, нашли 
самый емкий вариант названия.

По его словам, у организации есть представи
тели примерно в 40 городах Среднего Запада 
США, хотя действует она в основном в Чикаго.

В штаб-квартире Совета постоянно звонит те
лефон, приходят люди, что-то спрашивают, уходят, 
появляются другие.

— Наша главная цель—полное и всеобщее ра
зоружение,—продолжает Роберт. — Мы направля
ем . усилия также на прекращение и предотвраще
ние войн, в том числе региональных конфликтов. 
Мы ставим перед собой целый комплекс целей, до
стижение которых позволит создать мир без войны.

На первом месте он называет действия в под
держку мирных инициатив («кем бы они ни выдви
гались»), способных привести к разоружению. Ра
бота ведется сразу по нескольким нгшравлениям. 
Это и содействие в создании новых международных 
органов для урегулирования региональных конф
ликтов на основе справедливых, юридически обооно- 
вашых решений, и выработка стратегии развития 
для стран «третьего мира», и т. д.

Я обратил внимание на интерьер штаб-квартиры 
Совета. Ничего лишнего. Плакаты, фотографии, 
карты США и мира — все, что нужно для работы.

— Чему сейчас уделяется самое большое вни
мание, с чем связьюаются надежды на укрепление 
мира?—Роберт встает и как бы соединяет на карте 
мира «мостом» двух рук США и СССР.

— Мы приветствуем проведение московской 
встречи на высшем уровне между нашими страна
ми, — отвечает он. Объясняя позицию организации, 
этот человек, посвятивший антивоенной деятельно
сти последн^ие 24 года, подчеркивает: — Совет за 
мир без войны убеяаден в том, что такие диалоги 
должны приносить какие-то конкретные результа
ты. открывать новые перспективы для мира.

Его ответы интересны, а аргументы в пользу 
такой цепочки действий в области разоружения 
убедительны. Опасность, по его мнению, заключа
ется в том, что при сокращении какой-то части 
ядерного арсенала выделяемые на нее средства не 
изымаются из военного бюджета, а направляются 
на другие милитаристские программы. И гонка во
оружений, таким образом, лишь меняет фарватер.

Это мнение профессионала. И не только потому, 
что директор Совета за мир без войны более двух 
десятилетий занимается вопросами войны и мира.

— Я был офицером ВВС. По роду службы мне 
приходилось иметь дело с вопросами национальной 
безопасности США. .Три года в мундире убедили 
меня: поиски решения конфликтных ситуаций надо 
направлять не по военным рельсам, а по пути пе
реговоров, — отмечает Роберт.

Что касается самого Р. Войто, то жизнь его 
сладкой не назовешь. Ему принадлежит небольшое 
агентство разносчиков газет, которое дает ему 
средства к существованию. С 3.30 ночи до 8 утра 
он занимается своим «бизнесом», а через час до 6 
вечера занят делами организации.

Прощаясь, мы желаем друг другу успеха. Ведь 
у нас общие интересы: жить в мире.

А. ЛАЗАРЕВ.
Чикаго — Нью-Йорк.

Тысяча  
назначений  

финской бумаги
Каждый четвертый экземпляр газет в европей

ских странах печатается на бумаге, изготовленной 
в Финляндии. Приведенная цифра достаточно крас
норечиво иллюстрирует как масштабы вклада Суо
ми в менодународное разделение труда, так и успе
хи в развитии одной из традиционно важнейших от
раслей ее национальной экономики. На сегодняшний 
день Финляндия является крупнейшим в мире экс
портером бумаги, различные сорта которой, как 
подсчитали специалисты, имеют ни много ни мало 
тысячу назначений.

Советский Союз — один из постоянных потре
бителей продукции финских бумажных фабрик. С 
целью улучшения обслуживания советской клиенту
ры в этом году в рамках «Финнпап» создан новый 
самостоятельный отдел — «Финнбумага». Его ди- 
ректор-распоредитель Юве Толл рассказал журна
листам, что в течение года в СССР будет постав
лено 350 тысяч тонн бумаги. Это примерно равно 
объему сбыта на финском рынке.

На бумаге, поставленной финскими предприя
тиями, печатаются многие советские периодические 
издания, в том числе «Правда», «Известия», неко
торые журналы. Крупными заказчиками «Финнбу- 
маги» являются Госкомиздат СССР, пищевая про. 
мышленность.

Фабрики, входящие в систему нашего объеди
нения, отметил Ю. Толл, выпускают весьма широ
кий ассортимент — газетную и книжно-журналь
ную бумагу, тонкую бумагу для словарей и спра
вочников, бумагу для художественной печати, ко
пирования, изготовления упаковок, формуляров, 
обоев, этикеток, конвертов, различные сорта сани
тарно-бытового назначения. Мы уверены, что у 
нас есть хорошие возможности для расширения 
связей с советскими партнерами. На этот счет име
ется много конкретных планов, в их числе и проек
ты создания совместных финско-советских пред
приятий.

А. СУРИКОВ.
Хельсинки.
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Дар
художника
землякам

Заслуженный художник 
РСФСР Константин За- 
лозный родился в дерев
не Подлесовке Томского 
района. И хотя згой де
ревни давно нет, а боль
шинство ее жителей пере
селилось в соседнее Ма- 
залово, где в последние 
годы возник крупный 
совхоз, живописец не те
ряет тесных связей со 
своими земляками.

30 мая в Маза- 
лове с о с т о я л о с ь  зна
менательное событие. В 
присутствии большого чи
сла односельчан худож
ник передал совхозу сМа- 
заловский» около пяти
десяти своих полотен на 
сумму 2 0 . 0 0 0  рублей. 
Пока картины размеще
ны в фойе совхозного 
клуба им. Г. Николаевой. 
Впоследствии для гале
реи, которую художник 
намерен постоянно по
полнять, будет сооруже
на специальная пристрой
ка. Директор хозяйства 
И. И. Степанов от име
ни односельчан тепло по
благодарил художника за 
его дар, который помо
жет эстетическому воспи
танию рабочих совхоза.

Б. БОРИСОВ.

В паре 
с собакой

представители тридца
ти шести областей и авто
номных р е с п у б л и к  
РСФСР съехались в кон
це мая в ToiMCK на Все
российские зональные 
лично-.командные сорев
нования по служебному 
М1нагсборью милиционе
ров, несущих службу с 
собаками. У нас соревно
вания такого масштаба 
проходят впервые. Зада
ча конкурса — не только 
выявить сильнейших, но 
и обменяться опытом 
профессионального ма
стерства.

В программе многобо
рья: общий курс дресси
ровки, специальная под
готовка розыскных со
бак, служебный биатлон. 
А открыли .спортивные 
состязания преодоле
нием полосы препятствий. 
На пути милиционера и 
его четвероногого помощ
ника — «штакетник», 
«бревно», «канава», «ле
стница», другие препят
ствия.

Н. БУРАСОВА.

В клубе 
камерной 

музыки
в  Доме ученых состо

ялся концерт—закрытие 
четырнадцатого сезона 
клуба камерной музыки.

Сюрпризом на этом кон
церте стал дебютант-пиа
нист Томской филармонии 
П. Три^льгорн. Он вели
колепно исполнил два 
произведения И.-С. Баха 
из его «Французской 
увертюры». Выступил и 
солист нашей филармо
нии Н. Федорец, испол- 
ниБший романсы Р. Шу
мана «Я не сержусь», 
|П. Чайковского «Нет 
только тот, кто знал» и 
С. Рахманинова «Я был 
у ней». Впервые в Том
ске прозвучало произве
дение чешского компози
тора Дрдлы «1Сувенир» в 
исполнении А. Пьянковой 
(скрипка) и С. Чудако- 
вой (фортепьяно). Люби
телям .музыки давно по
любился дуэт супругов 
Чудаковых. Очень тех
нично был исполнен «По
лет шмеля.» Н. Римского- 
Корсакова.

Завершился концерт 
«Прелюдией» И.-С. .Ба
ха в сольном исполнении 
альтиста Чудакова.

Непринужденное музи
цирование, свобода «ды
хания» придают особое 
очарование концертам 
клуба. Привлекает вни
мание тонкое искусство 
исполнителей, что со
ставляет «душу» клуба 
камерной музыки.

Г. КЕЛЬДЮШЕВА.

ВНИМАНИЕ: КОНКУРС!
НПО «Внрнон» Миниедбиопрома СССР 

извещает о выборах генерального дирек
тора. Выборы проводятся на конкурсной 
основе.

Для участия в конкурсе приглашаются 
лица с ученой степенью доктора нлн кан
дидата наук, обладающие высокой про- 
фессигаальной квалнфиКВЦвей в области 
организации, развития научных исследо
ваний н производства медицинских имму
нобиологических препаратов, развитыми 
организаторскими способностями, имеющие 
стаж руководящей научной и производст
венной работы не менее 5 лет. Выборы 
проводятся через месяц со дня опублико

вания объявления в газете. Желающие уча
ствовать в конкурсе представляют за 2  не
дели до выборов в конкурсную комиссию 
соответствующие документы и программу 
по социально-экономическому развитию 
НПО и руководству его деятельностью. 
Информацию о требованиях к профессио
нально-квалификационным и другим К£Д  ̂
чествам кандидатов на должность mohcbJ '  
получить в отделе кадров и кошэтсной 
комиссии по выборам (телефон 5-80-71, 
доп. 3-33).

Документы направлять по адресу: 
6 3 ^ 4 0 , Томск, ул. Ивановского, 8, в кон
курсную комиссию.

Кино

ПОГОДА

к а р т и н г

и картингисты

в конце мая в Томске 
прошли областные лично
командные соревнования по 
картингу среди школьников, 
организованные областным 
отделом народного образо
вания, обкомом ДОСААФ, 
обкомом ВЛКСМ, област
ной станцией юных техни
ков.

Картинг становится все 
более популярным видом 
спорта среди школьников. В 
Цынепивих соревнованиях 
приняло участие 10 команд 
— 40 спортсменов-картин-

гистов класса «Союзный», 
15 спортсменов класса «Пи
онер». Соревнования отлича
лись йаибольшей массово
стью по сравнению с преды
дущими годами. Приятно и 
то, что впервые приняли 
участие в соревнованиях та
кого масштаба александров- 
цы. Несмотря на трудности 
в перевозке картингов, 
Александровский райком 
ДОСААФ помог доставить 
их вертолетом. Хорошо пока
зали себя спортсмены Асн- 
вовского и Кривошеинского

районов. В напряженной 
борьбе победителями в лич
ном зачете стали: Игорь Ша
балин — руководитель В. В. 
Шевелев, Алексей Старцев 
из Томска — руководитель
A. Бочков, Артур Брындян. 

По классу «Пионер» по
бедителями стали Алек
сандр Терентьев из Томска, 
Сергей Черненко (КЮТ 
«Радуга») — руководитель
B. Осипов, Сергей Богачев 
— Александровский район
ный Дом пионеров.

Командные призовые ме
ста распределились следу-

Сегодня — переменная 
облачность, местами неболь
шой кратковременный
дождь, метер западный, 
7—12 метров в секунду, 
температура по области 
в —13. по югу 1Э—16, в 
Томске 13—15 градусов 
тепла.

Экспресс - 
бюллетень

КАРАГАНДА, В тра
диционном фестивале 
«Шахтерская весна» 
команда Томского Дворца 
пионеров выступала в ро
ли дебютантов. Успешно 
сыграв в предваритель
ном групповом турнире, 
томичи вышли в финал. 
Однако минимЗльной по
беды в последнем туре 
3,5:2,5 над командой 
Чимкента хватило лишь 
для второго места. ,На 
первом оказались чим- 
кенгцы. Абсолютно луч
ший результат — 9 из 9 
— показал на второй до
ске томич Алексей Попи- 
лов.

ЛИПЕЦК. Шервые 
участвуя в фестивале, со
бирающем, как правило, 
сильнейших юных шахма
тистов страны, томские 
школьники сыграли до
статочно уверенно. В 
младшей группе наша 
команда заняла шестое 
место из 28. А  в главной 

1 «швейцарке», где боль
ше половины участников 
имели звание кандидата 
в мастера, девятикласс
ник школы № 6  Андрей 
Кириллов показал луч
ший результат — 7 оч
ков из 9, но по коэффи
циенту остался на втором 
месте.

* * 1к
КЕМЕРОВО. В тради

ционном праздничном 
блицтурнире, посвящен
ном Дню Победы, как 
обычно, играли многие 
сильнейшие мастера Си
бири. Чемпион области 
С. Ильин разделил ше
стое место (призовой 
здесь считается первая 
десятка).

* * *
ВОРОНЕЖ. Здесь стар

товало п е р в е н с т в о  
РСФСР среди юниоров. 
Оба представителя [Том
ска — студенты ТГУ 
А. Харлов и М. Тульчин- 
ский—рассматриваются в 
числе главных фаворитов 
турнира.

В С Е  Т Р И  
ВЕСЕННИХ ИЕСЯЦХ

ДЛЯ томских шахматистов — пора самых 
напряженных турнирных баталий.

ющим образом: первое ме
сто завоевала томская 
команда,,- руководим^ А. В. 
Бочковым, второе — КЮТ 
«Радуга» (руководитель 
В. Осипов) и третье заняла 
команда Александровского 
Дома пионеров, где руко
водителем П. Шашкнн.

НА СНИМКАХ: на трас
се соревнований; последние 
нацутствия перед стартом; 
между заездами Евгений 
Саитов и Андрей Федоров.

Фото Н. Потапова.

Тираж «Спортлого»
Результаты 22-го тиража 

лотереи «Спортлото» « 6  из 
45» и «5 из 36», состоявше
гося 29 мая 1988 года:

« 6  из 45»: 5, 16, 24, i27, 
32, 40.

«5 из 36»: 16, 22, 24, 29, 
30.

(ТАСС).

Большой интерес вызва
ли внутренние чемпионаты 
двух крупнейших на сегодня 
шахматных центров Том
ска — университета и Двор
ца пионеров. Сильнейшим в 
личном первенстве ТГУ ока
зался А. Трегубов, на по
следующих местах— сотруд
ники СФТИ Н. Афанасьев 
и А. Сковронский, вьшол- 
нившие норматив кандидата 
в мастера спорта. Чемпио
ном Томского Дворца пио
неров стал А. Никитин.

Впервые в этом году фи
нал личного первенства 
г. Томска проводился по 
швейцарской системе в 1 1  
туров. Дополнительным сти
мулом для его участников 
явилось и то, что турнир но. 
сил статус полуфинала пер
венства области. Это привле
кло к соревнованиям многих 
сильнейших кандидатов в 
мастера. А победитель оп
ределился лишь в последние 
минуты заключительного ту
ра. Им стал А. Кириллов.

По-новому прошло на 
этот раз и командное пер
венство области. В течение 
первой недели мая сильней
шие команды коллективов 
физкультуры Томска (рань
ше это были команды спорт- 
обществ), а также сборные 
Стрежевого, Асиновского и

Верхнекетского районов, 
спортклубов «Янтарь» и 
«Юпитер» ежедневно вели 
упорные - сражения.

Лишь вьшграв принципи
альную встречу у своих со
перников из Дворца пионе
ров в предпоследнем туре, 
команда Томского универси
тета сумела обеспечить себе 
первое место.

Были в ходе первенства и 
свои маленькие курьезы. 
Большой интерес вызвала 
партия Спасский — Алехин. 
Имея всю партию ощути
мый позиционный перевес, 
белые совершенно неожи
данно попали под матовую 
атаку. А партия эта игралась 
в матче между ТПИ и 
спортклубом «Янтарь». И 
один из сильнейших шахма
тистов «Янтаря» Г. Спас
ский капитулировал перед 
его соперником — доцентом 
ТПИ А. Алехиным.

По традиции, в майские 
праздники прошло и откры. 
тое первенство города Том
ска по «блицу». В нем иг
рали гости из Кемерова, 
Стрежевого, Белого Яра, 
Асина. Один из наших го
стей— чемпион Всесоюзной 
Универсиады кемеровчанин 
В. Невоструев и стал побе
дителем.

А. ВОСТОКОВ.

В А Ш  Х О Д
в  обеих партиях матча читателей «Красного знамени» 

с гроссмейстером А. Соколовым наст^тпило вре.мя ответ
ственных решений. И, возвратившись в Москву из Брюс
селя после первого турнира розыгрыша Кубка мира, 
Андрей Соколов убедился в агрессивности намерений ч::- 
тателей: ' ’

партия «А» партия «Б»
14. ... е5 14. g5 
Гроссмейстер ответил:
партия «А» партия «Б»
15. de 14. Kd7

Ближайший месяц А. Соколов планирует провести до
ма, и от оперативности ваших ответов зависит темп наше
го матча. Итак, «а раздумье — неделя.

Телевидение
СРЕДА, 1 июня 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ 
ЗАЩИТЫ ДЕТЕЙ

' ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Голоса Украины». Докумен
тальный фильм. 9.05 — «Все, 
что на сердце у  меня». Хро
никально - документальный 
фильм о жизни и творчестве 
композитора В. П. Соловьева- 
Седого. ,10.05 — «В мире жи
вотных». 11.05 — Новости.

С 11.15 до ,15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 1^45 —

Кинопрограмма. 16.30 — «Бу
дем знакомы, Лэрри». О твор
честве американского певца 
Л. Лонга. 17.15 — Школа;
взгляд в будущее. 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.05 — 
«К. А. Савицкий в Пензе». 
Ш.25 — Минуты поэзии. 19.30
— К Меадународному дню за
щиты детей. Празднше кани
кул в Концертной студии Ос
танкино. 21.00 — «Время».
22.00 — «Об этом, товарищ, 
не вспомнить нельзя...» О 
профессии летчика-испытате- 
ля. 23.00 — «Сегодня в мире». 
23.10 — «На бис». Кинокон
церт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Джигиты Аннае- 
вы». Документальный теле
фильм. 8.35 — Играет М. Логи
нов (балалайка). 9.00 — Не
мецкий язык. 1-й год обуче
ния. 9.30 — Режиссер Борне 
Загряжский. «Свидание с валь
сом». 10.15 — «Фильм — де
тям». «Приключения Тома Сой
ера». 3-я серия. 11.20 — Нег 
мецкий язык. 2-й год обуче
ния. 11.50 — «Легенда о кня
гине Ольге». 2-я серия. 12.55
— Новости. 13.05 — «Взрос
лые и дети». Документальные 
телефильмы. 13.55 — «Гляди 
веселей». Телевизионный трех
серийный художественный 
фильм. 1-я серия — «Вор из 
Багдада». 15.00 — Р. Шуман. 
Концерт для виолончели с ор
кестром.

С 15.30 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — «Колокол Чернобы
ля». Документальный фильм.
19.00 — «День области». 19.15
— Навстречу XIX Всесоюзной
партийной конференции.
19.40 — «Архимедов рычаг пе
рестройки». До«уменгалы<ый 
фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Мелодии Литвы. Вы
ступление Литовского фоль
клорного театра.

МОСКВА
21.00 — «Время». 22.00 — 

«Таможня»!.' Художественный 
фильм. («Ленфильм», 1982 г.). 
23.15 — Велогонка дружбы 
стран Балтийского моря. 23.30
— Футбол. Товарищеская 
встреча. Сборная СССР—сбор
ная Польши. 2-й тайм.

Редактор
Н. iC НЕСТЕРЕНКО.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

2 июня. «Бирюзовое ожере
лье» —  9, 10-50. 12-40. 18-20. 
20, 21-40. «Соблазн» —  16-20. 
«BoHtn. ераг, дееятого сына!»
—  114-30.

имени М. ГОРЬКОГО
2 июня. «Беглецы» —  8-40, 

10-20. 12. 13-40. 15-20, 17. 18-40,
20- 20. 22. «Д р уг»— 8-40. 10-20,
12. 13-40, 15-20, 17. 18-40,20-20. 
22. «Р иск»— 9, 10-30, 12. 13-30, 
15. 21.

«ОКТЯБРЬ»
2 июня. «Сальеадор» (две се

рии) —  9. 11-30, 14, 16-30. 19.
21- 20. «Команда 33» —  8-40, 
12-10. 14, ,16, 17-50, 19-40, 21-30. 
«Властелин времени» —  10-30.

«ПИОНЕР»
2 июня. «Респубднка Шкид»

—  9, 11. 13. Мультсборник
«Н у, погоди!» —  15, 16-30.
«Окно спальни» (две серии)—  
18, 20-40.

имени И. 'ЧЕРНЫХ 
2 июня. «Странные лю ди»—

9 10-50. 12-40. 14-30, 19-50,
21-30. «Откройте, полиция!» —
16-10, зв.

«СИБИРЯК»
2 июня. «Посторонним вход 

разрешен» —  9 -Й . «Кащей 
Бессмертный» —  11. «Холод
ное лето пятьдесят третьего...»
—  12-50, 14-40 16-30, 18-20,21

ДВбРЕЦ■ 
РЫ И TIКУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
2 ИЮНЯ. «Граф Монте-Кри

сто» (две серии) — 18, 21 .
,^«Бвв^.вара5ан!» — 10, 11-30._

Управление тепловых се
тей РЭУ «Томскэнерго» и 
предприятие «Томсктепло- 
сеть» ПЭУ «Томск- 
коммунэнерго» доводят 
до сведения руководи
телей предприятий, орга
низаций и
что в связи ' в^бхбдймо- 
стью подготовки тепловых 
сетей к надежной работе в 
осенне-зимний период будут 
отключаться для ремонта 
системы горячего водоснаб
жения с 1 по 30 июня 
1988 г. в следующих рай
онах города: микрорайоны— 
Каш1гак-;1,Каштак»^1, район, 

ограниченный улицами: Го
ворова, ул. Мира; ул. 
Д. Ключевской, ул. Б. Под
горной, рекой Ушайкой, ул. 
Технической, ул. Транспорт
ной, пер. Путевым; микро
район Центральный, огра
ниченный пр. Комсомоль
ским, ул. Сибирской, ул. 
Красноармейской, пр. Фрун
зе; район, ограниченный пер. 
Степановским, железной до. 
рогой Томск — Тайга, ул. 
Красноармейской, ул.
Ф. Лыткина, ул. Нахимова. 
Московским трактом, ул. 
Учебной, ул. Косарева.

Конкретные сроки по пот
ребителям будут сообщаться 
через жилищные органы.

Просим извинить за не
удобства, связанные, с вре
менным прекращением горя
чего водоснабжения.

В номере 120 от 
24.05.1988 года было ореж- 
девременио опубликовано 
объявление о сносе мичу. 
ринских садов в районе 
эмальпровзводства.

Снос будет осуществлять
ся после предоставления 
земельных участков членам 
садоводческого товарищест
ва и рассмотрения проекта 
базы механизации ДСК в 
городской архитектуре.

За разъяснениями обра
щаться по телефону 1-38-92.

ДСК.

НИИ онкологии ТНЦ 
АМН СССР ОБЪЯВЛЯЕТ 
ПРИЕМ по специальности 
«онкология», в заочную аспи. 
рантуру — 1 чел., в клини
ческую ординатуру — Зчел.

Заявления на имя дирек
тора с приложением соответ
ствующих документов при
нимаются в течение 15 дней 
со дня опубликования объ
явления в газете по адресу; 
634001, Томск, пер. Коопе
ративный, 5, ученому секре
тарю.

Завод керамических мате
риалов и изделий предлага
ет в неограниченном количе
стве отходы кирпича в сме
си с грунтом для планиров- 
ки территории. Транспорт 
заказчика. Справки по теле
фону 4-31-61.

Автошкола ДОСААФ про
водит НАБОР НА КУРСЫ
подготовки водеяслей транс
портных ертдетв' 'категории 
«ВС», а также повьппения 
классности водителей с ка
тегорией «Е».

Здесь же требуются ма
стера производственного 
обучения вождению. Сред
няя месячная зарабртная 
плата — 240—280 руб.

Обращаться ежедневно с 
17 час. по адресу: пр. Лени
на, 140, или Иркутский 
тракт, 15/а.

Справки по тел. 2-48-53.

1 нюня
в ПОМЕЩЕНИИ ОБЛДРАМТБАТРА И 

БОЛЬШОГО КОНЦЕРТНОГО ЗАЛА ФИЛАРМОНИИ

ОТКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ
московского ОРДЕНА ТРУДОВОГО 

КРАСНОГО ЗНАМЕНИ ТЕАТРА 
им. М. Н. ЕРМОЛОВОЙ

в помещеннн |Драмтеатра 
Александр Б^авский

«ГОВОРИ*
(пьеса в двух действиях).

В помещении Большого концертного зала
а в т о р с к и й  в е ч е р
нартдного артиста РСФСР 

Зиновия ГЕРДТА.
Начало — в 19 часов.

В связи с замечаниями жителей города Томска на не
удобство расчетов за услуги связи по ведомости начис
лений, суть которых сводилась к следующему: невоз
можно узнать о начисленной сумме к оплате в любом от
делении связи; невозможно проконтролировать правиль
ность начисленной суммы, поскольку за все услуги связи 
в ведомости указана общая сумма.

Для устранения этих критических замечаний С 1 ИЮ
НЯ 1988 ГОДА ВВОДИТСЯ СЧЕТ-КВИТАНЦИЯ, кото
рая ежемесячно будет доставляться абонентам города 
Томска и Томского района. По этой квитанции можно, как 
и прежде, оплатить в любом отделении связи. В этом сче
те расшифрована сумма, предъявленная к оплате. Кроме 
того, при оплате по этой квитанции отпадает необходи
мость в расчетных книжках.

Образец счет-квитанции
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• s n z f  *1

1S35 1 ДАТА КОД 8Р.ПР.СУННА I
!’ • ............. ....................... '1
!2б .в4  385 17 03 391
<30.04 385 19 02 28|

634006 УЧ 0 I
1 
1

А. 3 КВ 7 I
*««»»»*«»»*»»»»»»»»*«*»»»»*»» I

Г.ТОИСК

УЛ. ВОКЗАЛЬНАЯ

5NA ПЛАТЕЖА ДАТА 
УСЛ.С8ЯЗИ 5 1.86.88

СУММА 1
0!
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срок ХРАНЕНИЯ 1 Г . 1
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1
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--------- - *■ '1
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I 1
1 АО го .в< .8 0 Г1

СПРД0КИ м  
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Разъяснение каждой строки в счет-квитанции:
На извещении справа — № телефона абонента.
Адрес абонента.
Вид платежа — за услуги связи.
Дата — указана дата отправки счета.
Сумма — указанную сумму оплатить.
Счет за услуги связи
Дата отправки счета
Срок хранения — 1 год.
Долг или аванс — на 1 мая — сумма долга и аван

са с прошлого месяца.
Оплачено до 20 мая — указана сумма, оплаченная 

абонентом до 2 0  мая.
Абонплата за май — сумма за пользование телефо

ном.
Внимание! Для того, чтобы из суммы аванса, внесен

ного за квартирный телефон, не высчитьюалась плата за 
междугородные телефонные разговоры и телеграммы, не
обходимо своевременно оплачивать за эти услуги.

Междугородные телефонные разговоры с 26.04., по 
25.05—указан период, с какого и по какое число предъ
является счет за междугородные телефонные разговоры, 
а за разговоры, которые состоялись после 25 мая, начис
ление будет в следующем месяце.

Телеграммы и перерасчет — указана сумма за пере
данные телеграммы по телефону в кредит или сумма 
перерасчета.

Итого; указана сумма долга или аванса на 1 июня. 
Если перед суммой стоит знак—(минус), это значит 
абонент указанную сумму обязан оплатить. От
сутствие знака—означает остаток денег у абонента на .1  
июня или аванс абонента на следующий месяц.

Итого к оплате — указанную сумму оплатить. 
Если вместо суммы указан О, это значит абоненту не 
надо производить оплату, а его аванс на 1 июня указан 
в строке «итого». По желанию абонент может пополнить 
аванс. В этом случае необходимо в верхней части счета 
в графе «сумма» написать сумму аванса и в нижней ча
сти счета в строке «итого к оплате» также написать эту 
же сумму.

Телефон для справок — можно получить оправку по 
этому телефону о расчетах за услуги связи.

Срок оплаты 20 мая — оплату произвести не позднее 
2 0  числа.

Справа в счете дана расшифровка для абонента о со
стоявшихся междугородных телефонных разговорах:

Дата — число, месяц разговора.
Код — 5щазывается код областного центра.
Вр — время разговора московское.
Пр — продолжительность разговора.
Сумма — указана сумма за разговор.
Эту часть счета абонент должен отрезать и оставить 

у себя.
Справки можно получить также в расчетной службе

по адресу: ул. Красноармейская. 135. Режим работы: 
понедельник, среда, пятница — с 8  до 18 часов; втор
ник, четверг — с 8  до 20 часов; суббота — с 8  до 17 
часов, воскресенье—выходной.

Коллектив исторического 
факультета Томского гос- 
университета выражает глу
бокое соболезнование стар
шему преподавателю В. Ю. 
Соколову в связи со сме
ртью отца

СОКОЛОВА 
Юрия Федоровича.

Ленинский районный от
дел народного образования, 
коллектив работников шко
лы № 54 выражают искрен
нее соболезнование препо
давателю А. П. Соколовой 
в связи с кончиной мужа 

СОКОЛОВА
„ Юрия Федоровича.

634050, 
ТОМСК, ГСП, 
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